

PERDIENDO SIEMPRE

Hemos dicho repetidamente que lo que pase por el hogar de la familia radical no nos interesa, tanto en sus aciertos como en sus errores. De sentir algo hacia los radicales, es desearles que les acompañaran éxitos en toda su labor republicana. Por lo tanto, la incursión que hacemos al campo radical provincial no es, ni más ni menos que una simple observación sobre la marcha de la actividad política general.

En la sesión municipal celebrada el miércoles último se puso de manifiesto, una vez más, que los radicales marchan a la zaga de los cedistas, con o sin agrado. Por conveniencia o por flojedad política, el caso es que marchan al compás de lo que determinen los cedistas. En el asunto de la llamada Fiesta del Niño, nació una proposición claramente republicana del campo radical, que fué a poco perdiendo color, a medida que se distinguían los colores nacionales para adorno de las sillas de los donantes o para cubrir las mesas de recaudación.

Los municipios radicales se acomodaron al criterio de los cedistas. El señor Alday se avinó a no romper las relaciones con los de la Ceda por esta cuestión, al parecer baladí, porque no se presentaba el suicientemente diáfano el asunto. Vamos a opinar como el señor Alday. Vamos a crear con él que no merezca el asunto un rompimiento con sus aliados de hoy. Pero, ¿y en el seno de las Comisiones? ¿Y en otras acuerdos recaídos en diversas sesiones? ¿No han visto los radicales una tendencia diáfana a la monarquía de los de Acción Popular hacia sus antiguos compañeros de escano, hoy declarados monárquicos? ¿No han visto los radicales nunca la sonrisa, la complacencia hacia la minoría monárquica de los cedistas, para los que tienen sus mejores atenciones?

En su día tuvimos la franqueza de advertir a los radicales la batalla que habían perdido, sin llegar a disparar un solo tiro. Catorce por catorce en ambas minorías, el ceder sería una conveniencia política nacional, pero fué una desventaja en la política local. Desde entonces acá no hemos visto ganar una batalla francamente republicana a los radicales, porque la minoría cedista tiene una retaguardia cubierta con los votos de la minoría monárquica. Es que están más cerca—hasta en el terreno particular—los concejales cedistas y monárquicos que los cedistas y radicales. En el área municipal se mantiene viva la lucha por los señores Castillo—el de Unión Republicana y el radical—. En la sesión a que hacemos referencia, discrepó el señor Castillo del resto de su minoría radical.

No podemos mencionar a los radicales autónomos, a los "históricos" o a los de la R. I., como

son los señores Mateo, Conde y Grez, porque dos de ellos deben hallarse tomando las aguas, ya que no se les ve por el Ayuntamiento.

Volvemos a repetir que los radicales marchan a la zaga de los cedistas por conveniencia o por error, por agrado o sin agrado. Sea lo que fuere, el caso es que en el Ayuntamiento mandan los votos de la Ceda. Si es por conveniencia, advertimos, mejor dicho, recordarnos a los radicales que las relaciones que en otras capitales mantienen unos y otros no son todo lo cordiales que parecen o quieren demostrar existan en las alturas de los partidos. En el fondo, radicales y cedistas recelan mutuamente de su labor. Más tarde e más temprano

—si se es auténticamente republicano—se discrepará en Santander, como se ha discrepado en otros sitios, y llegarán a la discordia...

No nos interesa lo que ocurre dentro del hogar radical; pero sí les advertimos que no marchen confiados para el futuro, porque se va a la sustitución y anulación del señor Lerroux. Y si es cierto esto, como lo avalan los hechos dados en la política nacional, más vale que los radicales conserven su hipotético honor republicano antes de verse aislados colectiva e individualmente del resto de la familia republicana. Los hechos que se den en la política provincial van a venir a darnos la razón y, entonces, habrá muy mala soldadura republicana con los radicales. Porque éstos están jugando para perder siempre.

UN NUEVO CAMARADA

LUIS ALCALÁ-ZAMORA

En el número 20 de la calle de Carranza tiene instaladas sus oficinas el Partido Socialista. Clausurada la Casa del Pueblo, suspendido "El Socialista" y empujadas brutalmente todas las actividades del Partido y de los Sindicatos a la clandestinidad, la organización socialista se resiste a ella y ha concentrado en este local los esfuerzos vitales más imprescindibles. A este domicilio acudió hace días un joven. Esperó a que le atendieran. Había otros antes que él que fueron haciendo sus consultas y resolviendo las cuestiones que allí les llevaban. Al llegarle el turno, este joven planteó su deseo con las palabras indispensables:

—Quiero ingresar en el Partido Socialista y deseo que me informen de lo que debo hacer.

—¿Qué oficio tiene usted?—le preguntó el compañero a quien se dirigía.

—Soy abogado.

—Pues tiene usted que ingresar previamente en el Sindicato de los Abogados. Luego, suscribir un impreso solicitando el alta en la Agrupación, cuyo impreso deberán firmar dos compañeros afiliados.

Ya se retiraba el joven cuando Vidarte le llamó.

—He oído que decía usted ser abogado.

—Sí.

—¿Cómo se llama usted?

—Luis Alcalá Zamora y Castillo.

El propio Vidarte, con Jiménez de Asúa, le firmaron la petición de alta en la Agrupación Socialista Madrileña, cuyo Comité Ejecutivo se reunía días más tarde y acordaba admitirla. Por este acuerdo, el compañero Luis Alcalá Zamora ha ingresado oficialmente en el Partido Socialista.

El hecho ocurre a diario, con insistencia extraordinaria. En ninguna

época registró el Partido Socialista tantas peticiones de ingreso. Bien es verdad que tampoco hubo en ninguna época menos bajas que en la presente. El hecho, por lo tanto, es aterradoramente vulgar. Sigue siéndolo, aunque ese nuevo afiliado, ya socialista militante, sea el hijo del presidente de la República. Pero las actuales circunstancias prestan a esta inscripción un relieve especial, que es imposible desconocer. Pasemos por alto, aunque nos tienta el tema, el drama íntimo del nuevo camarada. Ni es momento para examinarlo, ni quizá fuera discreto alumbrar sus vibraciones. Basta aludir a él para que todos nos lo imaginemos en su auténtica proporción. Basta meditar un instante en el proceso espiritual de este nuevo compañero, que comienza en la sorpresa íntima, engendra luego esa enconada batalla de la duda y determina más tarde, no sin dolor, la resolución por la cual se manifiesta públicamente ganado por la doctrina socialista.

Cuando crujían ya los agrietados pilares de la Monarquía y alboreaba la República, Ossorio y Gallardo (también hay un hijo de Ossorio y Gallardo en el Partido Socialista), con ese ingenio entre irónico y piadoso que le caracteriza, confesó que en su casa se había hecho republicano hasta el gato. No hace muchos meses le visitaba un amigo nuestro al que confesaba—ahora con irónica tristeza—que en su casa hasta el gato se había hecho socialista. Un período revolucionario como el que hace años venimos viviendo en España nos mete muy dentro el incentivo de nuestros afanes y uno los siente palpitar mientras se da cuenta de que aquellas vehemencias primeras, con las cuales se encendió la ambición de un mundo mejor, van sonando a falsas y adquieren el mismo tono dramático con el cual se anuncia una ideología. El ansia de vitalidad es más fuerte que las amarras de una pasajera convicción doctrinal que vemos morir dentro de nosotros, sintiéndola desgajarse sin pena, más bien con alegría de quien se sacude un lastre, hasta hace poco llevado como un sirón ilusionado y ya marchito y sucio antes de que nos haya dado tiempo a pasearlo en triunfo entre nuestras manos. Se decanta así nuestra inclinación. Va arrojando vestiduras y trapos que ayer nos enamoraban y hoy nos ruborizan. Se estiliza la doctrina. Se depura nuestro afán y en este proceso de sustanciación venimos a dar con la roca en la que se asentó nuestra esperanza, un plinto en el que estaba encajado el motor capaz de lanzarnos a la pelea y que si al comienzo nos llevó con dolorosas desorientaciones por perdidos vericuetos que no tenían salida a la

EL EJEMPLO DE FRANCIA

Por Carlos ESPLÁ

Hace apenas unas semanas, la política francesa era un motivo de inquietud para los demócratas y republicanos de todos los países, especialmente para los españoles. España, ausente de los grandes problemas europeos, impasible más que neutral en las cuestiones internacionales, sufre, sin embargo, el reflejo de los cambios de política interior de otros países. Izquierdas y derechas de algunas naciones europeas, sin importarnos las relaciones de tipo internacional con esas mismas naciones. Es un fenómeno de mimetismo, de provincialismo político, explicable por nuestra condición de espectadores que nos atribuía Wickman Steed.

Se comprende la inquietud de los republicanos españoles ante las amenazas que se acumulaban hace pocas semanas sobre la democracia francesa. A distancia, por la lectura de los periódicos y las referencias de algunos amigos, Francia nos parecía un país expuesto a perder su estabilidad política. Se estaba desarrollando en su cuerpo la infección fascista. La amenaza era todavía vaga, inconcreta. No podía tomarse en serio la agitación rural de Dorgeres, ni parecía el coronel La Rocque, caudillo de los "cruces de fuego", el jefe capaz de encauzar un movimiento nacional autoritario. Pero, ¿surgiría el aventurero, el demagogo que conquistase las masas desorientadas del pueblo francés? El temor estaba justificado. El Gobierno de Unión Nacional se mostraba débil con las Ligas de tipo fascista. En un ambiente de confusión y malestar, el triunfo podía ser para el más audaz.

Hoy podemos contemplar sin inquietud el panorama político de Francia. Y esperar confiados la evolución política y social de aquel pueblo. El cambio ha sido radical, rotundo, definitivo. Ha bastado que la democracia francesa se diera cuenta del peligro fascista para pararlo en seco. El pueblo francés se ha dispuesto a salvarse a sí mismo. La manifestación de esta voluntad ha sido el acto del 14 de julio en París. Francia ha dado ese día un ejemplo magnífico a las democracias vacilantes y a las que sucumbieron por no saberse defender. Es admirable cómo se han unido en un mismo afán, con la misma decisión de vencer y prestando el mismo juramento todas las fuerzas de izquierda francesas, desde la pequeña burguesía radical hasta los comunistas revolucionarios. No ha habido ni una deserción, ni un apartamiento. La iniciativa la tomó un Comité de vigilancia antifascista, constituido por un grupo de intelectuales, en el que encontramos los nombres prestigiosos de Barbusse, Gyde, Malraux, Cassou, Ribet, Alain, Langevin... Todos los grandes movimientos populares en Francia han tenido esta vanguardia intelectual. Al llamamiento de los intelectuales acudieron los partidos políticos de izquierda. Quien recuerde las ásperas luchas entre comunistas y socialistas, y entre aquéllos y los radicales socialistas, admirará la generosidad de unos y otros, olvidando y perdonando agravios pasados. Frente al enemigo común, todos abandonaron sus posiciones de partido para crear una gran solidaridad republicana. Así nació el Frente Popular, que tiene como líderes a Daladier, a Blum y a Thorez. Un radical socialista, un socialista y un comunista. Esta coalición se prepara para gobernar. Sus hombres han prestado juramento de permanecer unidos para acabar con el

El Partido Socialista es hoy como uno de esos monstruos mitológicos a los que en vano se pretendía dar muerte. Mas no por esta imposibilidad cesa la irritación de la dentellada. Rabiosamente, con las fauces llenas de espuma y abrasadas de veneno, todos clavan en él sus dientes. Muerden, muerden, y el hilito de sangre surge para calmarlos. Redoblan el mordisco y ya la sangre hace charcos. Pero el monstruo mitológico tiene mares de sangre y quien la derrama no consigue otra cosa sino naufragar en ella.

Los socialistas vivimos hoy en la asfixia más densa. El país se ha llenado de gritos contra nosotros. Acaso es tan ensordecedor el griterío de los que nos muerden para que su estruendo pueda apagar el ruido de los puñales con los que nos han cercado y los ayes de los que se sienten traspasados por esta acometida. También redoblan con fuerza los tambores cuando el piquete de las ejecuciones dispara sobre el que ha de morir. Mas el monstruo mitológico siempre tiene sangre. Todos los días vienen a ofrecérsela. Ahora ha llegado un nuevo camarada: Luis Alcalá Zamora y Castillo.

CRUZ SALIDO.

Madrid, 14 agosto 1935.

Lo que ya no se puede soportar

Al "boicot" que nos tienen declarado las derechas de Santander, parece unirse el de los propios vendedores de este periódico, quienes, según nuestros informes, se dedican a desacreditar a esta hoja volandera, que tantos sacrificios hace por la buena causa de los propios trabajadores.

Según estos compañeros, nosotros hemos de ser menos que las demás empresas periodísticas a quienes se han sometido. Y, por lo tanto, hemos lesionado sus intereses al admitir suscripciones.

Estos compañeros debían saber

que nuestros suscriptores son, casi en su totalidad, gente obrera como ellos, y que al subirse el precio de los periódicos, se acogieron a la suscripción fijada al precio de 2,50 por el propio Gobierno,

No nos explicamos la actitud de los compañeros vendedores de periódicos para el diario al que más estima debían tener.

Lo pregonan como con sordina, según nos comunican algunos compañeros trabajadores que notan esta actitud.

(Sigue en tercera página)

Comentarios a unos reportajes

Nuestro querido colega "El Pueblo", de Oviedo, en un suéto publicado en su primer número, ha confirmado las sospechas que teníamos acerca de la autenticidad del relato o reportaje que había de publicar un diario madrileño sobre los sucesos revolucionarios de Asturias. Los queridos compañeros asturianos, testigos presenciales de la tragedia vivida, han opinado igual que nosotros al comentar dicho reportaje. Es más, tienen las mismas censuras que nosotros teníamos para el que se titulaba "un artículo revolucionario". Ha triunfado, pues, una de

las tres hipótesis que nos hacíamos. Y ha triunfado, porque en lo habido en Asturias no se puede hablar hoy. Para ir al compás del censor, es preferible no decir nada de lo ocurrido en Asturias. Más vale tener un recuerdo hacia los caídos, hacia los emigrados y hacia los vivientes, como los guarda este periódico. Es la mejor ocasión que podemos hacer. Todo lo que ocurre en Asturias lo sabemos ahora exclusivamente por los partes oficiales y las notas oficiales, como las facilitadas en ocasión del viaje del señor Gil Robles.

OBRERO:

Si tienes que comprar Camisetas, Calzoncillos, Calcetines, Camisas, Buzos, etc., etc., acude a comprarlo a la Casa NEILA, Peso, número 10.

ACONSEJA

A tu compañera que visite esta Casa cuando necesite tejidos de algodón, géneros de punto y confecciones.

Buzos y Camisas para trabajo, de la acreditada marca "Irrompible"

NEILA Calle del Peso, 10

LOS CONSEJOS DE GUERRA DE AYER

(Viene de octava página)

horas y media de lectura que lleva el apuntamiento, y después se leen la ratificación de las declaraciones de los testigos Adolfo García y Villalobos, quienes dicen que no es verdad lo declarado, ya que se les maltrató por la Guardia civil, se suspende la vista del Consejo durante media hora.

Tercera sesión del Consejo.— Interrogatorio de los procesados.

A las 19 dió comienzo la tercera sesión, dando comienzo por interrogar al capitán don Eladio Montalvo a su defendido, Celedonio Campos, quien responde ayudado a trasladar al herido Alfredo Pico.

Empieza un vivo interrogatorio a los testigos por parte del fiscal y defensores al cabo de la Guardia civil Revuelta y el carabiniero Gómez Aparece el testigo Ramón Villalobos, quien contesta al presidente cuando le interroga sobre si tiene intereses directos o indirectos en la causa. Dice que lo que quiere es que salgan libres, provocando este testigo, con este motivo, la hilaridad del público, por su forma de prestar declaración; afirmando, además, que la Guardia civil le dió un papel para leerle, pero no para "él".

Don Bartolomé Dermier, de la factoría de Nueva Montaña, cuya declaración—y permitásenos el juicio—es un tanto ambigua respecto al procesado Víctor Frechilla.

El carabiniero Larete depone indiscretamente. Desfila después Adolfo García, quien dice ante el Tribunal que sus declaraciones anteriores las expuso a causa de los malos tratos recibidos por la Guardia civil, quien, entre otras cosas, le esposó obligándole a decir lo que consta en

su declaración primera, y cuya declaración escrita, ni firmó, ni vió siquiera.

En último lugar compareció Victorina de la Cruz, quien no aportó dato de interés.

El señor fiscal empieza su informe a las 19.45.

El señor fiscal principia a admitir la modificación de conclusiones respecto a varios procesados, entre ellos está comprendido Víctor Frechilla, y en su informe mantiene íntegras las que se refieren al resto de los procesados.

Relata los hechos de forma en que

Paulino San Millán afirma que estuvo en Cacicedo, y a la hora que lo hizo, y sin saber de dónde, le pasó una bala muy cerca de la cara. Aurelio Campos y Luis Campo vieron a un niño con una pistola en la mano.

Arsenio Ruiz, autor de la colocación de una bomba con Felipe Frechilla.

José Díaz Gómez emocionó a los vendedores de leche, y proveyó de dinamita a los rebeldes.

Manuel Ruiz Cuevas fué acusado de suministrar dinamita.

Todos estos hechos fueron considerados por el juez como delitos de rebelión y sedición, solicitando para los procesados las penas que en otro lugar indicamos.

El fiscal retiró las acusaciones, solicitando la absolución de los procesados Tomás Frechilla Simón, Francisco Jiménez-Gómez, Joaquín Jiménez Gómez, Esreban Lavita y Mateo Grijuela Muñoz.

Informan las defensas.

El presidente del Tribunal concede la palabra al defensor capitán don Eladio Montalvo, que defiende a los hermanos Celedonio y Aurelio Campos Muñoz, para los que el fiscal solicita 20 y 15 años de presidio, respectivamente.

El capitán Montalvo comienza diciendo que el fiscal acusa meramente por indicio, y deduce el defensor que no ha habido agresión a la Guardia civil, y que si ésta hizo disparos, causando un muerto, fué para restablecer el orden público. El capitán Montalvo hace un brillante y documentado informe de sus defendidos, para los que solicita la absolución. Este discurso produce gran efecto en el público, por la lógica que

Formidable triunfo de la bicicleta Ruiz!

ARTICULOS DE SPORT

TALLER DE REPARACIONES

CASA RUIZ, Arcos de Dóriga, 5 - Telef. 3609.

Triunfo verdadero en calidad, rozamientos, ligereza y duración sobre todas las demás marcas. RUIZ no es una marca : : más, es MUCHISIMO MEJOR : : TALLER DE REPARACIONES

los "revoltosos" intentaron asaltar el cuartel, citando los siguientes casos:

Antonio Cantero dice que si intervino en el movimiento fué porque le invitaron los socialistas.

Julio Sáiz niega su participación, aunque se le supone autor de actos de sabotaje, como le es imputado por el número de Carabineros señor Gómez, y además como autor del reparto de armas.

Angel Sáiz, a juicio del señor fiscal, fué uno de los principales promotores del movimiento, puesto que como prueba de delito, alrededor de los días del movimiento, recogía a los hijos y a su mujer y se ausentó del domicilio, y comió a la entrada del pueblo, donde se le llevó la comida.

Graciano Minchero, asegura el fiscal, mandó desalojar las casas inmediatas del cuartel.

Manuel Gallardo niega participación en el hecho que se le imputa, y dice que el día 5 estuvo en Santander y dijo a los carabineros que había triunfado la revolución.

Víctor Frechilla es presidente de la Unión General de Trabajadores y es acusado de hallarse en diferentes sitios a la misma hora.

contiene y el tono de lectura que da.

El capitán Enrique Montalvo.

Defiende a Manuel Gallardo, para quien se solicita quince años de prisión; Félix Arranz Sanz, para quien se solicita quince años, y a los hermanos Víctor, Felipe y Tomás Frechilla Simón, para quien se solicita 20 y 15 años, retirándose la acusación para el último.

La grave pena que se solicita para los defendidos del capitán Montalvo le obligan al defensor a rebuscar en los folios del proceso todas las contradicciones habidas en las declaraciones, ya que sobre Víctor Frechilla pesaban graves acusaciones, pues varios declarantes aseguraban haberle visto a la misma hora y en diferente sitio a este procesado.

En defensor fundamenta su defensa en las contradicciones, para llegar a la conclusión de solicitar la libre absolución de sus defendidos, y al fin terminar la angustia que vienen padeciendo en largos meses de cárcel, y tranquilidad del espíritu del defensor.

Suspensión de las sesiones.

Al terminar de informar el capitán don Enrique Montalvo, el presidente del Tribunal decide suspender las sesiones hasta las nueve horas de hoy, a la vista de que faltan de informar seis defensores y de la incidencia habida de apagarse la luz eléctrica.

Los obreros que adquieren Prensa burguesa, además de desnudarse, cooperan a que la miseria continúe en sus hogares y desnudos sus hijos. ¡Leed LA REGION!

EL IRIS

Liquidá todo género de verano rebajados de precios

Es el momento de aprovecharse de esta oportunidad

COMPañIA, EL IRIS NUM. 6

EL EJEMPLO DE FRANCIA

(Viene de primera página)

fascismo, defender las libertades democráticas, dar trabajo al pueblo y asegurar la paz. El movimiento popular, impulsado por los intelectuales, entra en el terreno de la acción política. Conviene seguir con atención ese gran experimento de la democracia francesa.

Por primera vez en la historia de la tercera República, las fuerzas revolucionarias francesas se incorporan a una acción política que ha de conducir al Poder. La manifestación de la Bastilla y el solemne juramento de permanecer unidos hasta realizar sus fines no tendría sentido sin llegar a esa conclusión: las comunistas gobernarán en Francia con los socialistas y radicales socialistas, dentro del régimen republicano y para defenderlo. Esta magnífica promesa puede asustar a los políticos profesionales, a los plutócratas a los aventureros del capitalismo y del parlamentarismo; pero todos los verdaderos demócratas han de acogerla con júbilo. Otra vez en Francia la lucha está entablada entre "rojos" y "blancos". Pero los primeros no se dispersan ahora ni se dividen por defender posiciones puramente teóricas e inoperantes. Se unen para la acción.

Daladier es, sin duda, la personalidad más destacada de esa coalición de izquierdas. Su caso, en Francia, tiene cierto parecido con el de Azaña en nuestro país. Hombre inco ruptible, de una honestidad formalmente impecable, inteligente, con una capacidad extraordinaria para la acción, con gran experiencia de gobierno, es, sin duda, el hombre más odiado por las derechas francesas. Contra él se han hecho en la Prensa reaccionaria de aquel país una campaña de infamias que sólo tiene parangón con la que aquí se hace contra el gobernante del bienio. Los sucesos del 6 de febrero sirvieron a las derechas francesas como a las españolas los sucesos de Casas Viejas. Hay periódicos franceses que no escriben el nombre de Daladier sin acompañarlo de los más feroces insultos. Los colaboradores de Daladier en su último Gobierno, especialmente Pierre Cot, uno de los más destacados valores de la nueva promoción política francesa, son víctimas de una campaña idéntica. Como en el caso de Azaña, el ataque de las derechas ha servido para que la gente de izquierda, las masas populares, se hayan puesto a su lado. Daladier es hoy el jefe indiscutible de los "rojos". A él se debe que el partido radical socialista haya entrado en el Frente Popular, venciendo la resistencia de los timoratos. Ha entrado en la coalición con su bandera tricolor y su Marsellesa. Con su personalidad y con su canto. El discurso de Daladier en el Congreso de su partido tiene, para completar el paralelo, cierta semejanza con el de Azaña en Lasarrese. No se incorpora Daladier a hacer una obra demagógica, sino que incorpora a las fuerzas revolucionarias a una obra republicana y de gobierno.

Vamos a asistir, quizás en plazo breve, a una de las más curiosas experiencias políticas de nuestra época. Las izquierdas francesas se disponen a hacer una nueva revolución desde el Poder. Revolución en cuanto someta y discipline la economía capitalista y acabe con privilegios e injusticias. El camino lo han trazado los socialistas belgas y los demócratas yanquis. Revolución política en cuanto, defendiendo las libertades democráticas, aniquile todas las fuerzas que puedan atentar contra ellas.

Frente a los insolentes avances fascistas, que aprovechan las libertades de los regimenes democráticos hasta que puedan suprimirlos brutalmente, no cabe la indiferencia ni la tolerancia. No hay libertad contra la libertad. Y el mejor servicio que puede prestarse a la libertad individual, a la libertad humana, es someter y privar de libertad a las coaliciones de intereses y de fanatismos que intentan atacarla. Esto es lo que ha comprendido el pueblo francés, el obrero comunista y el profesor radical. Este es el ejemplo que nos brinda Francia. La Francia de 1935, como la de 1793.

(Prohibida la reproducción).

Desde 1.º de julio

Se ha hecho cargo del BAR RACING

ARCILLERO, 15

el antiguo camarero del Café ANCORA

INOCENCIO MARTINEZ

! OBREROS !

Un camarada, salido del barco, ha puesto una carbonería, donde encontraréis Carbones de madera y piedra, lejías, menaje de barro, etc., etc.

N.º 7, Rualosal, n.º 7 LA PRONTITUD Servicio a domicilio. - Telef. 3764

Gran Kursaal LA TIERRUCA

SEGISMUNDO MORET, 7. - Tel. 35-32. - Santander

Sábado, 17 de agosto

Tres monumentales éxitos, tres

Victoria de la Rosa Rosa de Levante Canzonetista Estrella de Baile

Condesita del Turia

Estrella de alta frivolidad

Lunes, 19, CARMENCITA CUENCA, Estrella de las Estrellas frívolas. Arte, Lujo, Belleza

Todos los días Varietés 7 tarde y 10, 11 y 12 noche. Domingos y días festivos, acción a las 7 de la tarde.

Desde el próximo lunes

sensacional liquidación de un inmenso lote casi regalado de

Medias, Sábanas, Percales, Trobalcos, Sedas, Estampados, Alfombras

y otros varios artículos en

"EL PISO", Plaza Vieja, 6, 1.º

S. HERNANDEZ

Mecánico oficial de la Compañía de Cajas Registradoras «National» y Krupp

Máquinas de Contabilidad - Limpiezas - Reparaciones - Restauración y Abonos - Piezas de recambio.

Doctor Madrazo, núm. 28 1.º dcha. **SANTANDER**

En la Magdalena

Ayer dió comienzo el concurso hípico, con numerosa concurrencia

A las cuatro de la tarde de ayer dió comienzo en el Campo de Deportes de la Universidad Internacional, el Concurso Hípico que en estos días se celebra.

Tomaron parte en las pruebas de inauguración, 27 participantes en la individual, y 52 en la de parejas.

La primera prueba, en la que sólo podían participar caballos que hayan ganado premios superiores a doscientas pesetas, desde enero de 1934, constaba de diez obstáculos de una altura máxima de 1,10.

Los vencedores de esta prueba, para la que había designados ocho premios, fueron clasificados de la siguiente forma:

1. "Festeo", montado por Joa-

Plaza de Toros de Santander
Para la corrida de Belmonte

Los señores abonados pueden recoger durante el día de hoy, como se había dicho anteriormente, en el despacho de la empresa Pagés, previa presentación del talón correspondiente, sus localidades respectivas para la gran corrida extraordinaria que habrá de celebrarse el jueves, 22 del actual, y en la que reaparecerá en esta plaza el diestro Juan Belmonte.

La venta de localidades al público comenzará el lunes, desde las diez de la mañana.

JULKIN

EL MEJOR RELOJ
San Francisco, número 18

CAFÉ CANTABRO

Próximamente
grandiosa
reapertura

Selectos programas de variedades

quín Nogueras, en 38 segundos y 4 quintos.

2. "Olimpico", montado por Julio García Fernández, en 39 segundos y 4 quintos.

3. "Drago", montado por Luis Carmona, en 41 segundos y 2 quintos.

4. "Acron", montado por Francisco Jordana, en 41 segundos y 3 quintos.

5. "Listo", montado por José Cedrún, en 42 segundos y 2 quintos.

6. "Generativo", montado por A. D. Muntadas, en 44 segundos y 4 quintos.

7. "Serranito", montado por José Cedrún, en 46 segundos.

8. "Origen", montado por A. D. Muntadas, en 46 segundos.

Para esta prueba, como ya decimos anteriormente, habían sido designados ocho premios, de 250, 200, 200, y el resto, hasta el octavo, de cien.

A continuación verificóse la prueba de parejas, que constaba de 12 obstáculos de una altura máxima de 1,20 metros, y que después de hecha la clasificación, correspondió el orden siguiente:

1. Pareja compuesta de Manuel Silió y A. D. Muntadas, sobre "Cajón" y "Generativo", que invirtieron en el recorrido (hecho individualmente), 1 minuto y 48 segundos.

2. José Ranaos y José Cedrún, sobre "Acimentarse" y "Listo", en 1,49.

3. Fernando de la Macorra y Joaquín Nogueras, sobre "Leonero" y "Festeo", en 1,49 y 1 quinto.

4. Julio Fernández y Luis Carmona, sobre "Revistada" y "Ensiladora", en 1,53 y 1 quinto.

5. Jaime García y Julio García, sobre "Zafar" y "Olimpico", en 1,54.

6. Manuel Echanove y Joaquín Nogueras, sobre "Pacifadora" y "Cordon", en 1,57.

7. Jaime García Cruz y Pedro Hornedo, sobre "Empoli" y "Potosí", en 1,57 y 4 quintos.

8. Manuel Silió y Vicente Torres, sobre "Le jeune ami" y "Bicicla", en 1,58.

9. Fernando Macorra y Francisco Jordana, sobre "Faunel" y "Acron", en 2,2 y 2 quintos.

10. Eduardo Artigas y Francisco de la Brena, sobre "Maenco" y "Manufancon", en 2,9 y 1 quinto.

Aunque esta prueba no constaba más que de siete premios en metálico, cuya cuantía es: primero, 600 pesetas; segundo, 400; tercero, 400; cuarto, 300, y el resto, hasta siete, de 200 cada uno, a los tres últimamente clasificados les fué entregado un lazo de honor.

Asistió una numerosa concurrencia, y en conjunto resultó una manifestación deportiva hípica magnífica, siendo todos los participantes jinetes magníficos y caballos de la más bella estampa.

Hoy, a las tres y media, la segunda prueba en honor de la Diputación, con diez premios en metálico, y una magnífica copa donada por la Diputación, se celebrará "handicap" y será obligatoria para todos los caballos, siendo la altura máxima de 1,30 metros.

Lo que ya no se puede soportar

(Viene de primera)

Permitan los compañeros vendedores esta expansión pública. Parte de ellos van expansionándose a su gusto, y no en el seno de la Sociedad, que es donde debían hacerlo.

Esperamos de los compañeros vendedores de periódicos vuelvan de su actitud. Nosotros no hemos intentado perjudicarles. Había que facilitar la compra del periódico de los trabajadores y nos acogimos a la suscripción, ni más ni menos que lo que han hecho todas las empresas, sin tantas protestas y disimulado "boicot".

De los enemigos no nos duele el ataque; de nuestros compañeros, sí. Como decimos, esperamos recapiten los vendedores de periódicos. Nosotros fuimos el único periódico local que con todas las fuerzas protestó de la subida de la Prensa. No deben los vendedores de periódicos echar sobre nosotros una disposición del Gobierno y un deseo de que el trabajador pueda comprar su Prensa al mínimo que el mismo Gobierno señala.

Manifestación de gratitud

AL VECINDARIO

La Comisión Ejecutiva del Consejo Administrativo del Asilo de la Caridad se complace en testimoniar públicamente su más rendido reconocimiento a todos los montañeses que, sin distinción de clases ni categorías, se ha sumado unánimemente a la obra de caridad de cooperar a la rifa benéfica que, en combinación con la Lotería Nacional, tendrá lugar el día 2 del próximo septiembre.

Pocas son las papeletas que quedan disponibles, siendo de esperar que todas estén agotadas antes de la fecha indicada, contribuyendo con ello el vecindario a instituir un ingreso anual para la benemérita Asociación, que tanto bien prodiga y que podrá así atender, en parte, a los cuantiosos gastos de facilitar comida diaria y gratuita al gran número de necesitados que acuden a sus comedores.

No esperaba otra cosa el Consejo de La Caridad, conociendo los sentimientos humanitarios de la provincia de Santander, puestos de manifiesto, un vez más, en esta obra de amor a los desvalidos.

Capítulo de sucesos

Comisaría de vigilancia

Por agentes de investigación fueron detenidos ayer por la noche José Díaz Montero, José Blanco Alonso y Marcelino Elorza, como delincuentes contra la propiedad y estar fichados como sospechosos.

Casa de Socorro

En este benéfico establecimiento han sido curadas: el día de ayer diversas personas, entre ellas las siguientes:

Ángel Pereira, de dieciséis años, habitante en Monte, 8 (Entrechucetas), tuvo la desgracia de caerse de una bicicleta cuando bajaba por la calle del Monte, teniendo que ser curado de heridas contusas en ambos codos, contusión erosiva en la cadera derecha y en el antebrazo y dedo pulgar de la mano izquierda.

Coche que cae al agua

Proximamente a las doce y media de la noche un coche, que fué abandonado por su conductor, para proveerse de unas barras de hielo, se puso en marcha cayendo al mar frente a la cuesta de la calle de Gándara que es donde había sido abandonado.

Se desconocen las causas por lo que pudo ponerse en marcha, ya que el conductor asegura que lo dejó metido en la velocidad de marcha atrás, con los frenos echados y calzado con una piedra.

La velocidad adquirida fué tal que las barras de hierro del embarcadero de Pedreña fueron completamente dobladas.

Distinguidas damas y señoritas, Caritativas costureras, pescaderas y cigarreras prestan su apoyo desinteresado a la

FIESTA DEL NIÑO

Tú, lector, buen santanderino y buen español, no debes ni puedes faltar esta tarde a la

GRAN KERMESSE
que se celebrará a las cinco en la
FERIA DE MUESTRAS

BAR, CHURRERIAS, PUESTOS AMBULANTES
Todo estará servido por bellísimas señoritas, costureras, cigarreras y pescaderas santanderinas, que colaborarán a la gran fiesta de una manera desinteresada.

Un acto de justicia

Anoche se celebró un sentido homenaje al doctor Aguilar

Sin propaganda, sin anuncios estruendosos, como merecía el acto que quería celebrarse, anoche se llevó a cabo la comida organizada en honor del doctor Aguilar por un grupo de médicos, personalidades y amigos para rendirle así un tributo de admiración y respeto por la meritoria labor que ha realizado al frente del sanatorio de Pedrosa. Asistieron más de 125 comensales, que saludaron emocionados al ilustre profesor, testimoniándole su más absoluta identificación.

La comida transcurrió en medio de la mayor camaradería. A los postres el doctor Blanco hizo uso de la palabra para agradecer la asistencia al homenaje de todos los asistentes, dando después lectura a una larga relación de adhesiones recibidas de toda España. Entre las más importantes figuran las de los doctores Vera López, Díez Mayo, Carrasco, Valeriano, Ferrán, Sierra, Roldán, Moraita, etc.

También dió cuenta de haberse recibido una emocionante carta de las 16 enfermeras del Sanatorio de Pedrosa, en la que se adhieren al acto y anuncian el envío de las flores que adornan la mesa. Igualmente informó de haberse recibido cartas de adhesiones de las siguientes personas: enfermos de Pedrosa que saben escribir, director de "El Cantábrico", doctores Tellez, Plasencia, Martín, Izquierda Republicana de Pontejos, Presidente de la Diputación Provincial, Bruno Alonso, y de los presos, Cipriano González, Pedro Vergara, Antonio Somarriba y José Ballesteros que enviaron el importe de las tarjetas y pidieron les fuera servida la cena en la cárcel.

Por último, el doctor Blanco dió lectura también de una sentida carta de los enfermeros y padres de enfermos ya curados, dando fin a sus palabras con un abrazo al doctor Aguilar, con lo cual —dijo— cumplió el encargo que me han confiado los enfermitos de Pedrosa.

Después, el señor Fanjul dió lectura a unas emocionantes cuartillas en nombre de los padres de los niños enfermos, en las cuales se hacen protestas de cariño hacia el doctor Aguilar y de protesta contra su destitución.

Profundamente emocionado se levantó a hablar por último el homenajeado siendo saludado con una clamorosa ovación y numerosos vivas al hombre bueno y humanitario. Hecho el silencio, Aguilar comenzó diciendo que creía le era fácil hablar, pero que no es así. Recordó que hace tres años se le ofreció una comida para festejar el triunfo de unas oposiciones y a los tres años se le ofreció una cena que no es frecuente celebrar en estos casos. Afirma después que quiere rendir cuentas a los que le obsequiaron con aquella comida, de lo que se ha hecho en el sanatorio durante tres años, a cuyo fin citó unas cifras de cómo se sostiene el Sanatorio de Pedrosa, rechazándose el espléndido negocio de las Colonias Escolares, cuyo asunto ha ido a pa-

rar a manos de un industrial de Suanes, quedando ellos con el hospital.

Dijo después que en el sanatorio de Pedrosa se habían hecho dos cursos de tuberculosis ósea, uno de los cuales estaba convocado para el lunes próximo, pero que ya no se dará. Dió fin a su intervención con sentidas palabras agradeciendo el homenaje que se le tributaba. Al finalizar su discurso el doctor Aguilar escuchó una prolongada ovación, terminando el acto con una sentida manifestación de afecto hacia el homenajeado.

Como este acto tiene, al menos para nosotros, una gran envergadura, nos limitamos por hoy a recoger lo más fundamental aplazando para mañana el ocuparnos definitivamente de tan importante cuestión.

Ha muerto una hija del compañero Miguel Aguado

A la edad de nueve años falleció ayer, a consecuencia de meningitis, la niña Julia Aguado, hija de nuestro estimado amigo Miguel Aguado, detenido actualmente en el penal de Burgos.

El compañero Aguado solicitó le fuera permitida asistir al sepelio de su hija, pero todas cuantas gestiones se han hecho en este sentido no han dado ningún resultado práctico.

El entierro de la infortunada criatura tendrá lugar hoy, sábado, a las doce y cuarto de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Alonso Gullón, 53, tercero, al cementerio civil.

Nuestro más sentido pésame a la familia de la finada, principalmente a sus padres, a los que acompañamos en el dolor que significa tan sensible pérdida.

No encargue usted ningún trabajo de imprenta, sin consultar antes con la

Imprenta ANDRACA

Madrid, 2. Santander.
TELEFONO, 15-14

Señorita, ¿quiere usted ser artista?
Acuda al estudio de variedades

= Paramo y =
= Montferrer =

ATARAZANAS, 17, 1.º
(Horas, de 4 a 8 tarde)
ENSEÑANZA, GRATIS
TELEFONO, 28-60

La jornada política

Se concede gran importancia al Consejo que se ha de celebrar el lunes próximo en La Granja

DICE LERROUX QUE EN EL PROXIMO CONSEJO SE TRATARÁ DE LA APEERTURA DE LOS RECREOS DE SAN SEBASTIAN

Madrid, 17. -- Lerroux llegó esta mañana al palacio de la Presidencia, permaneciendo en su despacho desde las diez y media hasta la una y media de la tarde.

Al salir manifestó a los periodistas que había recibido las visitas de los señores Marca, Rico Avello y Portela Valladares.

Al preguntarle un informador sobre lo que habían tratado los mencionados señores en su visita, Lerroux contestó que se había hablado de asuntos relativos a los departamentos que los visitantes dirigen.

Un periodista pidió al jefe del Gobierno una ampliación de lo tratado en el Consejo de ministros celebrado en San Sebastián, contestando el señor Lerroux que todo lo tratado estaba reflejado en la nota oficial que ya se facilitó a la Prensa.

El periodista insistió, preguntando a Lerroux si en el Consejo celebrado se habían tenido impresiones favorables para las pretensiones de San Sebastián, con respecto a la reapertura de los recreos.

El jefe del Gobierno contestó a esta pregunta diciendo que el asunto volverán a tratarlo en el próximo Consejo que se celebre y al que asistirá el señor Portela Valladares.

RICO AVELLO, EN MADRID

Madrid. -- Procedente de Oviedo llegó a esta capital el Alto Comisario de España en Marruecos, señor Rico Avello.

Dicho señor visitó en primer lugar al señor Lerroux, y después estuvo tratando con el subsecretario de la Presidencia de la aplicación de la ley de Restricciones en los presupuestos de Marruecos.

LA MATRICULA GRATUITA EN LOS INSTITUTOS

Madrid. -- El ministro de Instrucción Pública, señor Duale, manifestó esta mañana a los periodistas que se había firmado el decreto simplificando los trámites para la concesión de la matrícula gratuita en los Institutos de Segunda Enseñanza.

Para conseguir esta matrícula, bastará en adelante la palabra de los padres, tutores o representantes de éstos, de que no tributan contribución en la Hacienda.

Caso de que en esta declaración se encuentre falsedad, se aplicará a los responsables la sanción penal a que haya lugar.

Una vez cerrado el plazo de inscripción por los secretarios de los Institutos, serán enviadas todas las solicitudes a las delegaciones de Hacienda respectivas, a fin de que los Delegados den a conocer la exactitud o la falsedad de ellas.

Un periodista preguntó al señor Duale si conocía las declaraciones atribuidas al Director general de Primera Enseñanza y referentes a la colegiación forzosa de los maestros nacionales, contestando el interrogado que desconocía dichas declaraciones.

LERROUX, A SAN RAFAEL

Madrid, 17. -- A las cinco y cuarto

de la tarde, salió para San Rafael el jefe del Gobierno, señor Lerroux.

EMILLANO IGLESIAS, A MEXICO

Madrid, 17. -- El nuevo embajador de España en Méjico, embarcará en Vigo con dirección a dicho país americano, el próximo día 24 del corriente.

SE CONCEDE GRAN IMPORTANCIA POLITICA AL CONSEJO QUE SE CELEBRARA EL LUNES

Madrid, 17. -- En los círculos políticos se concede gran importancia al Consejo de ministros que bajo la presidencia del jefe del Estado se celebrará el próximo lunes en La Granja.

Sin embargo, parece ser que la importancia está centralizada, más que en el Consejo, en el Consejo que le precederá.

EL ORGANO VESPERTINO DE LA CEDA, SE OCUPA DEL CAMBIO DE GOBERNADORES

Madrid, 16. -- El órgano de Prensa vespertino de la Ceda, o sea el periódico "Ya", se ocupa hoy en su editorial de los propósitos del partido que representa, en el asunto de la designación de gobernadores.

Dice el mencionado periódico que no es conveniente dilatar por más tiempo este importantísimo asunto.

Respecto a los nombramientos de gobernadores con arreglo a la composición del Gobierno, añade que considera esto un derecho y un deber.

Dice también que la hegemonía de un partido en la dirección política de las provincias no debe existir, ya que esto debe hacerse proporcionalmente.

Termina diciendo que tiene la certeza de que esta cuestión quedará resuelta definitivamente en la próxima reunión ministerial que se celebre.

"HERALDO DE MADRID" SE OCUPA TAMBIEN DEL MISMO ASUNTO

Madrid, 16. -- "Heraldo de Madrid" también se ocupa en su número de hoy de los propósitos de la Ceda, con respecto a la designación de gobernadores.

Dice el citado periódico republicano, que la mayoría de los diputados radicales consideran sumamente peligroso el entregar los gobiernos civiles a los amigos del señor Gil Robles.

Dice también que la Ceda, a pesar de que está aplazando cuanto puede la celebración de elecciones, se prepara a ganarlas, para lo cual trata por todos los medios de asegurarse con el nombramiento de gobernadores de su partido.

UNAS MANIFESTACIONES DE OSSORIO Y GALLARDO

Barcelona, 16. -- "El Diluvio" publica unas declaraciones hechas por el señor Ossorio y Gallardo, con relación a la actual situación política.

Dice el citado señor que la Ceda, encarna en la República la política conservadora y que se debe ir a la disolución de las Cortes, tan pronto

deje de existir una mayoría sólida en el Parlamento.

Una vez que se llegue a la disolución de las Cortes, se debe formar un Gobierno transitorio que devuelva a España las garantías constitucionales, ya que el actual Gobierno no puede hacerlo.

A continuación se deben efectuar unas elecciones sinceras, presididas por un Gobierno que esté integrado por hombres que no tomen parte en las contiendas políticas.

Acercas de las relaciones entre Azaña y los representantes de la Esquerza catalana, dijo el señor Ossorio y Gallardo que la Esquerza no era separatista ya que su acendrado sentimiento español lo había demostrado plenamente el día 14 de abril de 1931.

Terminó diciendo que en su opinión la Esquerza seguirá apoyando al señor Azaña, de la misma forma que lo ha venido haciendo hasta el presente.

TRANQUILIDAD EN BARCELONA

Barcelona, 16. -- El consejero de Gobernación de la Generalidad, al recibir esta mañana a los periodistas les manifestó que reinaba tranquilidad en toda Cataluña.

Dijo también a los informadores que por haberse declarado festivos los días de hoy y mañana, estarían cerrados todos los centros oficiales.

LA C. N. T. OESAUTORIZA UN MANIFIESTO

Barcelona, 16. -- "Solidaridad Obrera" publica hoy un artículo ti-

tulado "Un volante apócrifo está circulando en Cataluña en nombre de la C. N. T." en el que se desautoriza dicho volante, afirmando que está redactado y distribuido por elementos provocadores.

LO QUE DICE "LA VANGUARDIA", DEL PARTIDO SOCIALISTA

Barcelona, 16. -- "La Vanguardia" en su número de hoy dice que en el seno del partido socialista han quedado concretamente tres tendencias, orientadas por los señores Prieto, Besteiro y Largo Caballero, respectivamente.

Don Fernando de los Ríos --añade el citado periódico--, sigue manteniéndose al margen de estas disensiones, habiendo presentado la dimisión de su cargo como miembro del Comité Ejecutivo del Partido Socialista, y la baja como miembro del Sindicato de Trabajadores de la Enseñanza, lo que significa su total alejamiento de la U. G. T.

Los grupos de Prieto y Besteiro que respectivamente representan el centro y la derecha del partido, están dispuestos a sostener la disciplina y a evitar que la escisión se produzca.

Por su parte, los que siguen al señor Largo Caballero continúan en sus propósitos de proseguir su propaganda teórica, de forma que no es posible efectuar en los presentes momentos.

La Juventud Socialista, por su parte, en la segunda edición de oc-

tubre ataca duramente a Prieto, calificándole de reformista.

Por su parte, en la revista "Claridad" se tiene el propósito de solicitar de los militantes socialistas sea acatada la disciplina de la Tercera Internacional.

EL MINISTRO DE AGRICULTURA, A MADRID

San Sebastián. -- Ha salido para Madrid, el ministro de Agricultura, señor Velayos.

LA DISTRIBUCION DE UNOS CREDITOS

San Sebastián, 16. -- El gobernador ha ordenado la distribución de los créditos concedidos para efectuar obras de defensa contra las inundaciones en Irún y Rentería.

EL MINISTRO DE JUSTICIA, A SALAMANCA

San Sebastián, 16. -- Ha salido para Salamanca, el ministro de Justicia, don Cándido Casanueva.

LA ESTANCIA DEL MINISTRO DE MARINA EN ARTAGENA

Cartagena, 16. -- El ministro de Marina, que está alojado en el crucero "Santander", visitó esta mañana, a las nueve, la fábrica de torpedos, los talleres de construcciones aeronáuticas y los astilleros Flechavarieta.

Al mediodía recibió a las autoridades, y a las tres de la tarde fué chequeado con una comida en la Capitanía.

Para destronar al rey Zogú

En Albania ha estallado un importante movimiento revolucionario

Roma, 16. -- En el distrito sur de Tirena (Albania) ha estallado un importante movimiento revolucionario. De momento se desconoce al detalle todo lo ocurrido, porque las autoridades han establecido una severísima censura para la Prensa.

Según noticias llegadas hasta aquí, el movimiento revolucionario está acaudillado por Sefhet Virlasti, que hace algún tiempo quiso casarse con una hija del rey Zogú.

Un comunicado oficial asegura que el movimiento ha sido reprimido inmediatamente por las tropas enviadas desde Tirena. A pesar de ello, los telegramas oficiales hablan de varios choques entre las fuerzas y los revolucionarios, desconociéndose de momento el número de víctimas habidas por ambos bandos.

SE DECLARA EL ESTADO DE GUERRA. -- VARIOS MUERTOS

Roma, 16. -- El Gobierno ha declarado el estado de guerra en el lugar de los sucesos revolucionarios.

Van conociéndose nuevas noticias en relación con cuanto ha ocurrido en el distrito sur de Tirena. Según estas informaciones, durante los disturbios fué asesinado el inspector del Ejército de Albania, señor Ghilardi. También fué muerto el chofer que conducía el coche del citado señor.

Informes oficiales aseguran que quien mató al señor Ghilardi es un periodista albanés, llamado Tachareni, amnistiado recientemente después de cumplir una condena de tres años por un delito de carácter político.

El inspector del Ejército que ha sido asesinado fué enviado por el Gobierno para sofocar el movimiento. De momento se ignoran las circunstancias en que se produjo la muerte del citado inspector.

Parece, sin embargo, que éste recibió el ataque de un grupo de revolucionarios cuando se encontraba con las tropas de su mando.

MAS DE CIENTO CINCUENTA MUERTOS

Atenas, 16. -- El ministro de la Guerra, señor Comdilis, ha recibido un telegrama del gobernador de Epiro, anunciándole que en Albania se han librado sangrientos combates entre elementos revolucionarios y fuerzas del Ejército.

En el citado telegrama se confirma la muerte del comandante de las tropas gubernamentales.

Al mismo tiempo se da cuenta de la muerte del jefe revolucionario Sefhet Virlasti.

Otros informes aseguran, por el contrario, que Virlasti continúa vivo y que capitaneando un fuerte destacamento de revolucionarios, se dirige hacia Tirena para tomarla por las armas.

Noticias recibidas aseguran que en los combates registrados durante los primeros momentos de la revolución, han resultado muertas más de ciento cincuenta personas.

EL CARACTER DEL MOVIMIENTO

Atenas, 16. -- Nuevas noticias recibidas de Albania aseguran que los elementos revolucionarios siguen luchando en las calles contra las

tropas enviadas por el Gobierno para reducirlos. Se han registrado nuevos choques sangrientos, habiéndose retirado gran número de bajas.

Los rebeldes han levantado barricadas en las calles, desde las cuales hostilizan a la fuerza pública. Esta mañana tomado varias azoteas y balcones. Los insurgentes también han asaltado varias casas, en las que se han hecho fuertes durante largo tiempo.

Según noticias que ha sido posible adquirir, parece que el movimiento revolucionario tiene por finalidad destronar al rey Zogú. Este es el monarca más joven de Europa.

Fuó coronado en 1923, con ayuda de Italia.

Con motivo de este movimiento revolucionario se ha recordado que en 1931 también se produjeron sangrientos disturbios al intentar destronarle por medio de las armas.

¿HA SIDO SOFOCADA LA REVOLUCION?

Atenas, 17 (2 m.). -- Se reciben noticias oficiales, según las cuales ha sido sofocada por completo la intencional revolución.

A pesar de ello, otros telegramas enviados por distintas agencias dejan entrever que aún existen focos rebeldes, que se defienden energicamente de los ataques de las fuerzas del Ejército.

La impresión general, sin embargo, es que los revolucionarios serán vencidos durante el día de hoy.

VEGA TRAPAGA VENEREO SIFILIS
ECONOMICA, DIARIA, DE CUATRO A SEIS Y MEDIA TARDE
MÉNDEZ NÚÑEZ, 7, SEGUNDO

Ayer comenzó en París la Conferencia tripartita, para tratar del conflicto italoetíope

Es absuelto un joven socialista

MADRID, 16. -- Ante el Tribunal de Vacaciones se vió esta mañana la causa seguida contra Antonio Garrigós Martínez, a quien se acusaba de haber repartido hojas en las que se pedía el indulto de González Peña.

Al procesado se le acusaba por dicho motivo y contra la forma de Gobierno.

Bugeda, que defendía al procesado, negó que el repartir hojas fuera un delito, ya que el Tribunal Supremo ha dictado varias sentencias absolutorias por el mismo motivo.

El procesado, que pertenece a la Juventud Socialista, ha sido absuelto.

El enemigo público número 2

MADRID, 16. -- El Juzgado ha dictado auto de procesamiento y prisión contra Juan Galera, a quien se le consideraba el "Enemigo público número 2".

También se ha dictado auto de procesamiento y prisión contra otros dos miembros de la banda de atracadores a la que pertenecía el citado individuo.

Un obsequio de "Miss Europa"

MADRID, 16. -- "Miss Europa" ha obsequiado con un "cocolet" a Esperanza Martorell, nombrada "Miss Paloma".

Al acto asistieron las autoridades del barrio de La Latina.

"Miss Europa" dijo a los periodistas que deseaba retornar a Las Palmas, para arreglar los detalles concernientes a su boda.

Incendio en una finca del ex conde de Romanones

MADRID, 16. -- En el kilómetro 40 de la carretera de Guadalajara, se produjo un violento incendio en una finca propiedad del ex conde de Romanones.

El incendio, después de grandes trabajos, fué extinguido.

Las pérdidas son cuantiosas.

Fuga de presos

EL FERROL.—De el castillo de San Felipe, se fugaron esta mañana Santiago Fe y Antonio Niebla, que estaban detenidos por haber incendiado una iglesia e intervenido en los sucesos de octubre.

Este número

ha sido visado

por la censura

Farmacia de guardia en la presente semana
FARMACIA "GAVILAN"
MÉNDEZ NÚÑEZ, 4, SANTANDER

EN ALASKA

En un accidente de aviación perecen el aviador Willey Post y el actor cinematográfico Will Rogers

WASHINGTON, 16. -- El servicio de señales de los Estados Unidos ha comunicado que a consecuencia de un accidente de aviación, han perecido el conocido aviador norteamericano Willey Post y el célebre escritor y artista cinematográfico Will Rogers.

El accidente ocurrió a cincuenta y ocho millas al sur de Point Barrow (Alaska).

El aviador Willey Post pensaba salir en breve en vuelo para Rusia. Luego tenía el propósito de emprender el tercer vuelo alrededor del mundo. Actualmente contaba treinta y siete años de edad, y era un gran amante de la aventura y el deporte.

En 1917, cuando se declaró la guerra entre los Estados Unidos y Alemania, Willey Post, falseando la edad, logró alistarse en la aviación norteamericana, pero al descubrirse la supercheria se le impidió que embarcara.

Posteriormente consiguió ser admitido como aviador militar, pero tuvo que ser repatriado por haberse firmado el armisticio.

De regreso en los Estados Unidos, volvió a su vida de obrero en los pozos de petróleo. Abandonó poco tiempo después su profesión, y marchó con unos artistas ambulantes, como paracutista. Al cabo de algún tiempo volvió nuevamente a los pozos petrolíferos, perdiendo un ojo en un accidente. Este accidente fue la base de su popularidad, pues con los mil ochocientos dólares que cobró como indemnización se compró un avión con el que recorrió los pueblos, dándose a conocer como experto piloto. Voló durante setecientas horas, y acabó vendiendo el aparato en 700 dólares.

Fué piloto de la Sociedad Petrolífera y luego se colocó para probar aparatos en una fábrica constructora. También estuvo colocado como piloto en la línea postal Estados Unidos-Méjico.

En 1930 ganó un importante premio y en años posteriores conquistó un puesto preeminente entre la aviación norteamericana.

Su muerte ha causado gran sensación, pues Willey Post era popularísimo a consecuencia de sus hazañas como aviador.

Su acompañante, Will Rogers, era una figura destacadísima del cinematógrafo norteamericano. Ha producido diversas películas de fama mundial, entre ellas la titulada "Un yanqui en la corte del rey Arturo", en la que desempeñaba el papel más importante.

Además de consumado artista cinematográfico, Will Rogers era un excelente escritor. Ha editado varias novelas, pero donde más ha destacado ha sido en la redacción de guiones y argumentos cinematográficos.

Los más importantes periódicos han lanzado ediciones especiales, dando cuenta del accidente. En todos ellos se publican extensas biografías de los dos conocidos personajes.

La noticia del accidente ha causado general sensación en todas las capas sociales, esperándose con viva ansiedad el traslado de los cadáveres, a cuyo sepelio se espera concurren millares de personas.

LAS CAUSAS DEL ACCIDENTE

Nueva York, 16. -- Las autoridades han emprendido activas gestiones en relación con el accidente que ha costado la vida al célebre aviador Willey Post y al popular artista cinematográfico Will Rogers.

Se ha abierto una investigación para puntualizar las causas del accidente.

Parece, según noticias facilitadas por una agencia, que la caída del avión en que viajaban ambos personajes se debe a la rotura de la hélice.

Esta se desprendió y seguidamente el piloto perdió el mando del aparato, yendo a estrellarse contra el suelo.

Ha sido asesinado el periodista Jacob, que estaba secuestrado en China

LONDRES, 16.—Comunican de China que el periodista inglés Jacob, ex secretario de Lloyd George, que estaba secuestrado por unos bandidos, ha sido fusilado por sus secuestradores. Parece que unos funcionarios chinos han logrado rescatar el cadáver.

Según noticias llegadas a Londres, se asegura que el fusilamiento de Jacob se debe a una falsa interpretación. Un magistrado que ignoraba las negociaciones que venían haciéndose para conseguir el rescate del periodista inglés, envió tropas contra

los secuestradores y estos, creyendo que las negociaciones eran simuladas, quisieron vengarse y ejecutaron al prisionero.

La noticia del fusilamiento de Jacob ha producido general sensación en todos los ámbitos del país. Parece que algunos partidos políticos de oposición piensan interpelar al Gobierno en las próximas sesiones parlamentarias para que explique cuanto sepa en relación con este asunto y dé cuenta de las gestiones realizadas para conseguir el rescate del periodista Jacob.

El conflicto italoetíope

Italia no ha asistido a la segunda parte de la Conferencia tripartita

PARIS, 16.—A las diez y media de la mañana de hoy dió comienzo la Conferencia tripartita, a la que asistieron Italia, Inglaterra y Francia, para tratar de resolver amistosamente el conflicto italo-etíope. La expectación despertada por esta reunión era extraordinaria. Grandes grupos de curiosos se estacionaron en los alrededores del palacio donde se celebraba la reunión, siendo mantenidos a prudencial distancia por los gendarmes.

Un comunicado especial, facilitado a la prensa, manifiesta que los representantes de las potencias firmantes del tratado de 1906 se reunieron bajo la presidencia del señor Laval para tratar de llegar a un acuerdo que ponga fin al estado de tirantez en que se encuentran las relaciones de Italia y Abisinia.

Se añadía en la nota que todos los reunidos expusieron sus respectivos puntos de vista sobre el problema, en tablándose un prolongado debate en torno al mismo, pero que no se había llegado a adoptar ninguna resolución concreta, por lo que volverían a reunirse por la tarde.

A LA REUNION DE LA TARDE NO ASISTE ITALIA

París, 16.—Después de almorzar fué reanudada la conferencia, pero a esta hora el barón de Aloisi y los demás representantes de Italia no comparecieron.

Este hecho fué motivo de grandes comentarios en los círculos políticos y periodísticos. Se aseguraba que la no presencia de los delegados italianos en la segunda parte de la reunión se debía a una actitud de intransigencia del Gobierno de su país en el con-

flicto italo-etíope. A tal efecto se recordaba la amenaza de Italia de separarse de la Sociedad de Naciones si este organismo no fallaba en la cuestión de acuerdo con sus deseos e intereses.

Las negociaciones continuaron durante toda la tarde, asistiendo a la reunión las representaciones francesa e inglesa.

UNA DECLARACION DEL GOBIERNO ETIOPE

Abdis Abbeba, 16.—El gobierno etíope ha hecho pública una declaración en la que dice que respetará en principio el punto de vista del señor Eden.

Al mismo tiempo se desahiente que el Gobierno de Etiopía haya hecho proposiciones a ningún país para cederle ningún territorio de los de su mando.

ITALIA VA A MOVILIZAR UN MILLON DE HOMBRES

Roma, 16.—Un comunicado oficial del gobierno italiano asegura que en breve llegará a un millón el número de hombres que estén sobre las armas. En esta suma están incluidas as tres quintas de la reserva que han sido llamadas el sábado a pesar de estar exceptuadas del servicio.

El comunicado añade una soflama patriótica, asegurando que este millón de hombres está dispuesto a derramar su sangre por el honor de la patria y por el "duce".

MANIFESTACIONES PATRIOTICAS

Milán, 16.—Elementos de las juventudes fascistas han organizado manifestaciones callejeras de adhesión al

Detención de un criminal

OVIEDO.—La guardia civil ha detenido a Ildefonso Pérez (a) "El Gallego pequeño", autor de la muerte de un chofer, cometida en la carretera de Fuencarral.

La detención se efectuó en el momento en que el criminal se encontraba en una taberna.

El tricentenario de la muerte de Lope de Vega

MADRID.—Con motivo del tricentenario de la muerte de Lope de Vega, se han organizado diversos actos que se celebrarán durante los meses de agosto y octubre, con el fin de que al celebrarse en estos últimos meses se encuentren ya en Madrid, las personalidades que ahora están ausentes.

En el presente mes se representarán varios actos de fe en las plazas del Conde de Miranda, Paja, San Francisco, Comendadora y en la Avenida de la Plaza de Toros vieja.

Los cómicos que actúen en estas representaciones se dirigirán a los sitios donde se celebren en el trágico carro de la farándula de la muerte, que partirá de la plaza de la Villa.

En las plazas anteriormente mencionadas esperarán a los cómicos comparsas compuestas de corchetes, damas, dueñas, etc., etc.

La Compañía de Artistas reunidos interpretará "El castigo sin venganza", y Margarita Xirgu "La Dama Boba", esta última en la chopera del Retiro.

En octubre se celebrará una función de gala en el Español, y se entregarán los premios a los ganadores de los concursos celebrados con motivo del tricentenario.

duce" y de protesta contra Abisinia. En las manifestaciones han dado vivas a Italia con honra, y muera a Abisinia.

Han recorrido las calles tumultuosamente cantando "La Giovanesa" y otros himnos patrióticos.

El accidente automovilista de ayer

Chocan un auto y una moto y resulta un hombre muerto

En la cuesta de Jesús del Monte se produjo ayer un choque automovilista que costó la vida a un industrial conservero de Santoña. Ya mediada la mañana, venía en una motocicleta con sidecar el industrial, José Oliveri, de 33 años, establecido en Santoña, conduciendo a un amigo suyo en el sidecar. Al llegar a la cuesta de referencia, la motocicleta chocó con un coche Ballina. A consecuencia del encontronazo salió despedido el conductor de la moto, que quedó tendido exánime en tierra.

Los ocupantes del automóvil le recogieron, trasladándolo a la farmacia de Solares, donde fué curado de primera intención; pero en vista de la gravedad de su estado fué conducido a la Casa de Salud Valdecilla, donde se le prestaron los auxilios de rigor, apreciándosele la fractura de la base del cráneo y el desprendimiento de un brazo.

Los esfuerzos de la ciencia fueron inútiles, ya que a los pocos minutos falleció el industrial mencionado.

Hoy será practicada la autopsia al cadáver, después de lo cual se le trasladará a Santoña, donde recibirá sepultura.

La fiesta de San Roque en el Sardinero

El jurado designado para fallar en el concurso de costumbres montañesas — canto, baile y pandereta —, nos envía unas cuartillas en las que, después de ensalzar la calidad y el estilo de cuantos se presentaron al mencionado concurso, da cuenta del fallo recaído, que es el siguiente:

Parejas de baile

Primer premio, 100 pesetas, Tina y Pícaro, de Coo y Viérnoles.

Segundo, 50 pesetas, Rosa Cuetu y Merino del Hierro, de Santoña.

Tercero, 25 pesetas, María Cané y Miguel Pérez, de Las Presas.

Otro premio de 25 pesetas, Milagro Hoyos y Paulino Rodríguez, de Santander.

Otro premio de 25 pesetas, Anita Minchero y Cesáreo Martínez, de Santander.

Otro premio de 25 pesetas, Aide y Marat, de Santander.

Canto individual

Primer premio, 100 pesetas, Rosa Fernández, de Los Corrales.

Segundo, 50 pesetas, Felicidad Mantecón, de Tanos (Torrelavega).

Tercero, 25 pesetas, Francisco Lázara, de Santander.

Otro premio de 25 pesetas, Isidoro Fernández, de Los Corrales.

Canto a la pandereta

Primer premio, 100 pesetas, Anita Minchero y Carmen Ortiz, de Santander.

Segundo, 50 pesetas, Rosa Fernández, de Los Corrales.

Tercero, 25 pesetas, Pilar Ruiz, de San Pedro del Romeral.

Trajes típicos

Primer premio, 100 pesetas, Desierto.

Segundo, 50 pesetas, María Teresa García Navarro y José de la Campa, de Torrelavega.

Tercero, 25 pesetas, Marieta Algortri, de Santander.

El Jurado

Mariano Lastra, Ricardo Bernardo Manuel Llano.

Nota.—Aquellos que no hubiesen recogido ya su premio, pueden hacerlo en el Patronato Nacional de Turismo, cualquier día laborable, de 10 a 1 por la mañana y de 4 a 5 por la tarde.

Como se había anunciado, ayer comenzaron los festejos en el Prado de San Roque, en medio de gran animación. Numerosas casas de los alrededores del lugar engalanaron sus puertas y ventanas con cadenas y farolillos.

Ayer se celebraron grandes bailes populares, jugándose interesantes partidas de bolos. Hubo música en abundancia y se derrochó buen humor.

Esta fiesta, típicamente popular, ha sido acogida con grandes simpatías en la barriada, que ha puesto de su parte cuanto ha dependido para darla mayor brillantez.

Los festejos continuarán durante el día de hoy, anunciándose diversas atracciones.

Continúan en todo su esplendor las populares fiestas del hermoso Paseo de Sánchez de Porrúa.

Para el día de hoy nos preparan los simpáticos organizadores diversos alicientes, tales como el concierto coral, que correrá a cargo de la aplaudida masa que dirige el gran solista Tito Sierra, quien por su parte, y alternando con algunos otros notables cantantes, interpretará, de la forma magistral que el sabe hacerlo, diferentes tonadas de la Tierra.

También habrá concurso de bailes montañeses y certámen libre de bolos, con adjudicación de premios de 40, 25 y 15 pesetas, y tres de inscripción. Repetición de los distintos números de palo ensebado, carreras de sacos, etc., y como todos los días, gran verbena, amenizada por notable orquesta, altavoces, pito, etc. A respirar aire puro en lugar tan saludable, sin temor siquiera al humo de las churrerías, porque éstas se hallan colocadas en disposición de no molestar; y a jugar en la estupenda tómbola benéfica, para la cual se han recibido más de mil regalos vistosos y de valor.

La suelta de Puento Viesgo

COLOMBOFILIA

Fué hermoso el día del jueves para las palomas mensajeras que concurrieron al segundo entrenamiento que, con vistas al Concurso de Ontaneda, organizó la Sociedad Colombófila Montañesa. Las cosas se van desarrollando de manera que hacen presagiar para el deporte una bella jornada el próximo domingo, si el tiempo se mantiene bueno.

A las diez menos cuarto de la mañana tomó rumbo a Santander un bando de aves parecido, en cantidad, al soltado anteriormente en Obregón. Decimos en cantidad, pues en calidad, aun tratándose de las mismas palomas, superaba primer entrenamiento, merced a los cuidados de los preparadores. En unos treinta minutos estaban en Santander la mayoría de las mensajeras, alentando en cada colombófilo la esperanza de triunfar en Ontaneda.

No podemos dar nombres, pues sería preciso citar todos los concursantes: así de igualada está la noble lucha. La Comisión de Concursos, en previsión de que las aves lleguen en "paquetes", tiene hechas las medidas de distancias con una rigurosa exactitud, para evitar reclamaciones y dar prestigio al Concurso.

Hoy, sábado, de tres a cuatro, deberán ser entregadas las palomas para la colocación de las anillas de goma especiales del concurso que mañana, domingo, ha de efectuarse. Si la expedición sale por la noche de ésta, la suelta será hacia las ocho de la mañana, a fin de clasificar antes del mediodía.



"POLITICA"

Hemos recibido el número 23 del importante semanario republicano de izquierda "Política".

Contiene, entre otros originales de interés, los siguientes: "Independencia de la función fiscal", "La Cruz entre la Hoz y el Martillo", "El orden público y la suspensión de garantías", "Cómo se cumple el artículo 26 de la Constitución, todavía vigente", "¿Qué hace el señor Pita Romero en Roma?", "Los presupuestos y el porvenir de la peseta", "El albismo y la invasión indiscreta", "Un manifiesto fascista de los jóvenes que siguen a Gil Robles", "Las dos caras de un partido", por J. Díaz Fernández; artículos sobre política internacional, de J. B. Wiesse, N. N. crónica de teatros y las habituales secciones de comentario y polémica.

Publica también dibujos de Maside, Flix, Robledano, López Rey, Menda y Kim.

"Política" se publica los jueves.

GRAN SASTRERIA
Depósito de paños finos.
Toda clase de tejidos.

La mejor tienda
Miguel Guerra
TORRELAVEGA

Casa Rocillo
SANTOÑA
Comidas y bebidas
ESQUINA AL INSTITUTO
Se ruega a nuestros compañeros, cuando vayan a Santoña visiten esta Casa.

Por la Montaña

DE TORRELAVEGA

LOS DEPORTES.—BOXEO ESTA NOCHE EN EL OLIMPIA

Sabemos que el solo anuncio de la sensacional velada de boxeo que esta noche tendrá lugar en el salón Olimpia habría de tener una gran acogida por parte de la afición. Así ha sido en efecto, la afición local, ansiosa de que se le ofreciera ocasión de presenciar una buena velada, ha se apresurado a recoger sus entradas.

El éxito más resonante auguramos a los simpáticos organizadores; así lo merecen los esfuerzos por ofrecer un programa completo.

Los combates entre los pesos welters que actuarán en combate cumbre y el no menos interesante entre Amalio Ortiz, campeón de los pesos Medios y Mariñas, challenger al mismo título, han levantado a la afición local al unísono, que asistirá a la gran velada de esta noche.

ROBO DE UN AUTOMOVIL

de ayer desapareció de la calle An-Sobre las dos y media de la tarde cha de esta ciudad, un automóvil marca "Ford", con matrícula de Sevilla, número 12.389, color negro, con dos ruedas de repuesto, colocados una en un costado del coche, propiedad de don Angel Lasso Gutiérrez, de 34 años de edad y vecino de Renedo.

Del hecho se dió cuenta al juzgado que realiza las gestiones oportunas

CLINICA DE URGENCIA

En este municipal y benéfico establecimiento han sido asistidos en el día de ayer, por los practicantes de guardia, los siguientes heridos:

Constantino Díaz, de 23 años, de Vioño, que presentaba una herida confusa con pérdida de tejidos, en la parte externa del antebrazo izquierdo.

También fué asistido Salvador Revilla, de 21 años, también de Vioño, y que presentaba idénticas heridas que el anterior.

ANTE EL II GRAN PREMIO DE TORRELAVEGA

Se espera con ansiedad el día de mañana, en que se celebrará la más importante prueba ciclista del año.

TIRO AL BLANCO

COPA JULKIN

Mediante una nueva y definitiva tirada, ha quedada terminada la prueba de tiro al blanco del salón de la Feria de Muestras, siendo el ganador de la Copa "Julkín" don Zaccarias Cayón. Con un punto de diferencia, queda en segundo lugar don Antonio Simón Sábarga, y sigue a éstos en la clasificación don José Sámano. El cuarto puesto le ocupa don Francisco Setién (bierna. Este tirador no se presentó a la prueba de desempate, figurando por ello en este puesto.

Los tiradores, un poco nerviosos acaso por el deseo de llevarse la copa y la honrilla, fué causa de que las puntuaciones bajaran de lo normal, o sea que las conseguidas durante el concurso. Esta prueba de desempate fué presenciada con mucha animación, y actuaron de jurado clasificador los señores Rodríguez Sozo y López Rasines, este último directivo de la representación del Tiro Nacional de esta capital.

No queremos dejar pasar esta oportunidad sin hacer presente que el Comité de la Feria de Muestras, que inició el establecimiento del Salón de Tiro, y la Sociedad del Tiro Nacional, de Santander, que les prestó apoyo con su material y personal, contribuyen poderosamente a fomentar la afición al tiro.

A la platería Julkin las más expresivas gracias por la donación de su copa.

A esta carrera se han inscripto los mejores corredores de España, que se disputarán premios por valor de 2.000 pesetas, sobre un recorrido accidentado que suma unos 250 kilómetros.

A continuación damos publicidad a la lista definitiva de los premios que se concederán en esta carrera.

Primer. 500 pesetas y copa de la Excelentísima Diputación. Segundo. 350 pesetas y placa de plata alegórica. Tercero. 200 pesetas. Cuarto. 150 pesetas. Quinto. 100 pesetas. Sexto. 75 pesetas. Séptimo. 50. Octavo. 40. Noveno. 30. Décimo. 25. Undécimo. 25. Duodécimo. 25. Decimotercero. 25 y Décimocuarto. 20.

PREMIOS DE LA MONTAÑA:

Primer. 25 pesetas y copa de regalo de la Casa de Hijos de Sucesor de Ignacio P. Canales. Segundo, 15 pesetas y tercero, 10 pesetas.

Para estos premios puntuarán las cuestas siguientes: Alto de Ortiguero, Cuesta de Ciudad y San Cipriano, puntuando los cinco primero. Premio de 25 pesetas al último clasificado, de Almacenes Compostizo.

Reloj, Casa Coppel, de Madrid para el primer regional clasificado.

Reloj, Casa Manuz y fontaneca Carranceja, para el primer regional que pase por frente a dichas casas, establecidas en locales contiguos a la calle de José María Pereda.

Un par de zapatos de la zapatería Blanco y Negro, para el primer independiente clasificado.

Estuche botiquín maniicura, regalo de José Villafranca, de Madrid, para el segundo regional clasificado.

Botella de Jerez para el primer corredor que pase por el bar Piquío, regalo de esta casa.

Prima de 25 pesetas para el primer corredor que pase por Unquera a la ida.

Prima de 25 pesetas para el primer corredor que pase por frente al bar Victorero, donativo de esta casa.

Estos premios están sujetos a ampliación en número y cantidad, ya que nos faltan datos de algunos pueblos del recorrido que esperamos en el día de hoy, y que mañana publicaremos con el lista oficial de corredores inscriptos. La Comisión organizadora pone en conocimiento de los dueños de los coches que tienen solicitado número para seguir la carrera así como a todos aquellos que piensen inscribirse, que pasen por el domicilio del Club Deportivo con el fin de recibir instrucciones, haciéndoseles saber de antemano la obligación que tienen de reservar un puesto para un miembro designado por la sociedad organizadora, sin cuyo requisito no se les permitirá seguir el itinerario marcado para esta carrera.

La placa de plata destinada al segundo corredor clasificado, ha sido regalada por el taller de platería y grabado de José de la Fuente.

LA CIUDAD EN FIESTAS

Siguen con mayor animación, si cabe, las fiestas locales. La afluencia de forasteros ha sido verdaderamente extraordinaria; todas las calles y paseos están invadidas por un inmenso gentío. Se calcula la asistencia a los toros de más de cinco mil personas. Las verbenas de la plaza Mayor, amenizadas por la banda municipal fueron verdaderamente magníficas y por la Feria la concurrencia ha superado a las de años anteriores.

GOMEZ PELAEZ.

La Igualdad
Cooperativa Obrera Alpargatera
Trabajador: pide siempre a tu tendero, alpargatas marca LA IGUALDAD
DESPACHO:
Calle Segismundo Moret, 17, bajo.
Domicilio social: Casa del Pueblo

LA FIESTA DEL NIÑO

EL PASACALLES DE AYER

Como anunciamos, ayer al mediodía se hizo el animado pasacalles anunciado en la Fiesta del Niño.

Desde la plaza de Molnedo partieron en distintas direcciones las laureadas Banda Militar y Municipal, dirigidas por sus notables maestros señores Calayeta y Sáez de Adana, respectivamente, anunciando con alegres pasodobles esta transcendental fiesta en honor del niño.

Hoy, a la misma hora, se repetirá el interesante pasacalle por las dos bandas y se repartirán millares de octavillas anunciando los actos que tendrán lugar por la tarde en el recinto de la Feria de Muestras.

LA "KERMESSE" DE ESTA TARDE

A las cinco de la tarde comenzará la gran Fiesta del Niño con una soberbia "kermesse".

Desde las cinco a las ocho, las bandas municipal y militar y la orquesta

de la Feria, amenizarán el espectáculo, interpretando interesantes programas de concierto y bailables.

A las ocho, y en el teatro al aire libre del recinto, tendrá lugar la parte artística, con un interesantísimo programa.

Como nota altamente simpática y que demuestra hasta qué punto colaboran a tales fines, diremos que los servicios de bar, churrerías, horchaterías, venta de helados, de tabacos, de mariscos y otros, correrán a cargo de bellísimas señoritas santanderinas y guapísimas modistillas, cigarrerías y pescaderías.

Los precios de bar y demás servicios serán especiales en atención a los fines que se persiguen.

El donativo para la entrada al recinto será de 3 pesetas y el asiento para asistir a la fiesta artística de una peseta.

La comisión organizadora de tan simpática fiesta a favor de las Colonias Escolares, ha invitado a la "kermesse" de hoy a todas las autoridades, representaciones oficiales, entidades y personalidades en general, esperando verse asistidas de la cooperación que se solicita.

Igualmente han sido invitados todos los jinetes que toman parte en los interesantes concursos hípicas que con tanto éxito se celebran en la Magdalena, y los jefes y oficiales del Acorazado "Jaime I" y nuestra guarnición.

HERMANOS PALACIO
CALZADOS
EL BLANCO Y NEGRO
TORRELAVEGA

Para muebles baratos
4 CAÑOS
TORRELAVEGA

LUCHA DE CLASES

Tal como viene.

UN CASO VERGONZOSO PARA PERSONAS QUE SE TIENEN POR CULTAS

Se nos envía, para su publicación, el siguiente escrito:

No puede ganarse el cielo, ni vivir tranquilo en la tierra, quien, después de darse golpes de pecho y oír misa, comete con sus subordinados, los obreros, actos groseros de calificación salvaje, porque se atenta contra la vida de sesenta padres de familia y más de doscientas criaturitas inocentes, que tienen derecho a la vida lo mismo que los de estos farsantes que se la quieren privar.

Habiendo sido levantada la clausura a nuestra Casa del Pueblo, y por consiguiente, autorizada, convocamos a junta general extraordinaria el día 2 de junio a los obreros de la Sociedad Obrera Industrias Químicas, legalmente constituida. Por el administrador e ingeniero mandados por el director, se les prohíbe acudir, diciendo que el que vaya al día siguiente queda despedido. El día 15 de junio, que convocamos otra reunión, a la hora de celebrarla se presenta el sargento de la Guardia civil y manda presentarse a siete de los que ellos creen dirigentes al cuartel, haciéndoles saber el sargento que están haciendo coacción a los obreros y que no está dispuesto a consentirlo, y nosotros pedimos no se consienta. Claro está, que la junta aquel

Visado por la censura

día no se celebró, porque estaba suspendida por fallecimiento de un compañero, y con el fin de acompañarle a la última morada.

Después, el día 4 de julio celebramos la junta ordinaria, en la que corresponde elegir los cargos de presidente, secretario segundo, tesorero y dos vocales, haciéndose así; pero cuál no sería nuestra sorpresa, cuando al decirle al tesorero que ha cesado reglamentariamente del cargo, dice que no entrega. ¿Causas? él lo sa-

ben, y nosotros no ignoramos. ¿Resultado? El caso referido a continuación lo dice: Hace varios días, al obrero indebidamente cesante de esta Empresa, uno de los sesenta que hay, Marcelino Bermejo, pide audiencia al director de fábrica, la cual, además de ser negada por éste, llamado José Bermejo, hermano de aquel que trabaja en la fábrica, por el ingeniero y director, alternativamente -- ¡Y

este pobre infeliz obrero, que manda aviso a su hermano para que se vea con él, teniendo lugar esta entrevista en la vía del Norte, próximo

al puente de Bóo, a la salida del trabajo! --, y cuál no sería la sorpresa del obrero parado, que esperaba de su hermano le diera algunos céntimos para aliviar su situación, y después de las palabras "me han dicho en fábrica que estás haciendo el cerdo", la emprende a cuchilladas con él? Esto ocurrió en la tarde del día 2, y gracias a la casualidad de que había varios compañeros de ambos allí próximo y les separaron, no hubo un crimen, pues sangre de su misma sangre sí derramaron.

a estos hechos, que han tenido su origen por la forma antedicha,

El teléfono de nuestro periódico, es el número 18-07

Tres cosas elementales para la vida exigimos: Paz, Orden y Trabajo.

No dudando su inserción, queda affmo. s. s., q. e. s. m., por la Directiva de la Sociedad Obrera Industrias Químicas el presidente, FRANCISCO RUIZ.

N. de la R.—No queremos pasar a pensar que los compañeros dolomíticos de Maliaño hayan pensado que, el escrito que publicamos, lo hayamos retrasado con intención. Nuestra Redacción está abarrotada de original, y los trabajos enviados a ésta van apareciendo a medida que la capacidad del periódico lo permite.

Ahora bien; días pasados, el corresponsal de "El Cantábrico" señalaba la ansiedad con que era esperado este escrito en LA REGION. Es decir, que desde "El Cantábrico", y muy suavemente, se nos conminaba a la aparición de las líneas trazadas por los estimados compañeros dolomíticos.

No necesitamos nosotros de tan gran embajador para favorecer en todo a la clase trabajadora, por la que hemos luchado, luchamos y lucharemos. Así, el corresponsal de "El Cantábrico", si tanto le interesan los asuntos proletarios puede mandarlos a su periódico, quien, de seguro, no los publicaría tal como vienen.

Acudimos a la buena fe, para que no se nos enrede en insidias.

Nuestras columnas son para los trabajadores. Y nada más.

Bien demostrado lo tenemos.

Sociedad de Aserradores mecánicos y similares y Mozos de almacén.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el próximo lunes, día 19, a las seis y media de la tarde en única convocatoria, en el domicilio social de Tabaqueros, sito en Segismundo Moret, número 5, bajo, para resolver el siguiente orden del día:

Censo electoral social y reorganización.

Se ruega a todos los federados acudan con la máxima puntualidad, por tratarse de asuntos tan interesantes como los citados en el orden del día.

EL CAÑÓN

Es la Casa que más barato vende en Santander:

Le cuestan 12,50 pesetas, unos estupendos zapatos de caballero

Santa Clara, 5

Lea usted todos los días LA REGION

Por todo lo dicho, rogamos a la autoridad de la provincia ponga fin

Bar VIÑA B

Especialidad en Manzanilla y vinos blancos de la Nava.

Inmejorable café expreso

Surtido variadísimo de tapas

Travesía Hernán Cortés, TELÉFONO, 26-11

Anuncios profesionales

(Tarifa económica y especial)

BARES

BAR COSMOPOLITA. — Bailén, 4.

Propietarios, Mata y Fabián, an-en café expreso, manzanilla y blanco de la Nava. Licores de las mejores marcas.

LA FERROVIARIA. —Castilla, 14. Bebidas, cafés, comidas económicas.

BAR VISTA ALEGRE. —Vicente Solórzano, Calderón y Méndez Núñez. Cocido, comidas diversas, meriendas y bebidas.

OFERTAS

MUEBLES ECONOMICOS. — Plazos y contado. Casa Maté, Alameda Primera, 28.

DESEO huéspedes fijos. Pensión 5 pesetas. Casa particular. Baño, ...Instalaciones independientes, mucho sol. Informes, LA REGION.

LA VIZCAINA. Pruebe usted comer en la Albericia, y será uno más de los que ensalza el servicio de esta Casa.

SENIORAS.—Permanentes y tintes desde 15 pesetas. Hay sección económica. Plaza Vieja, 1, 1.º

BUFALO A PESETA.—Lo encontrarán ustedes en la zapatería "El Rápido", Burgos, 12.

VENDESE un motor 1 y 1/2 C. V. para corriente continua. Informes, LA REGION.

PEDID el "Exquisito" Rioja-Clarete. Superior Depósito, José Navarro. Astillero.

SE VENDE, en el interior de la ciudad, casa, que consta de dos pisos y planta baja, con cuatro carros de tierra. 15.000 pesetas. Informes en esta administración de seis a siete de la tarde.

SE VENDE, en calle muy céntrica, primer piso de casa nueva, llave en mano, cuarto de baño y siete habitaciones. 13.000 pesetas. Informes en esta administración de seis a siete de la tarde.

SE VENDE aparato de radio modernísimo, seis lámparas, corriente alterna, onda larga, corta y extracorta. Facilidades de pago. Informes en esta administración de seis a siete de la tarde.

ROBERTO ALVAREZ; Abogado. Alameda primera, 18. — Teléfono, 16-64.

INTERESA comprar casita, preferible con un poco de terreno, o piso económico, parte oeste de la ciudad. Informes esta Administración, de 6 a 7.

COMPRARIA piso en calle céntrica; informes esta Administración, de 6 a 7.

¡ENFERMOS! vuestras enfermedades se curarán acudiendo al Instituto "Medico Naturis" de Medicina Natural. Burgos, 2, primero. — Consulta de 10 a 1 y de 3 a 7. — Miércoles y jueves, gratis.

¡AUTOMOVILISTAS! No olvidéis que los sucesores de "Mostarín", los talleres de fabricación y reparación de radiadores, continúan al frente de los mismos, habiendo introducido modificaciones y mejoras que les permiten ofrecer las mayores ventajas de precio y el mayor grado de perfección en los trabajos realizados. Soldadura autógena para piezas delicadas y de precisión. Gómez Oreña, 9. Teléfono 2348.

VEGA TRAPAGA. — Venéreo. — Sifilis.—Consulta de 11 a 2.—Económica, diaria, de cuatro a seis y media tarde.—Méndez Núñez, 7 segundo.

LA ALBERICIA ¿Tiene usted apetito? Visite "La Vizcaina" y quedará satisfecho, no sólo por el servicio, sino también porque es el único lugar donde se come entre jardines.

ELIJA USTED UN REGALO.—Elija usted gratis completamente, un regalo entre los siguientes: gran Geografía Universal, 1.000 páginas, miles de ilustraciones en colores. Enciclopedia Ilustrada, 1.500 páginas, miles de ilustraciones, mapas en colores. Todos estos libros, editados en el año 1933 y lujosamente encuadernados en tela. Cualquiera de estas obras que usted elija se le enviará gratis. INSTITUTO SOCIAL DE BELLAS LETRAS. Apartado 6.021, Madrid. D. Profesión. Domicilio. Obra que elige.

Atarazanas, 12

Paragüería "SIMAR"

Atarazanas, 12

No tiréis vuestro paraguas por viejo o estropeado que esté. En esta Casa se le ponen :: :: nuevo por muy poco dinero :: ::

OBROERO: AQUI ENCONTRARAS TODA CLASE DE ROPAS DE MAHON AL ALCANCE DE TU BOLSILLO

Especialidad en paraguas de encargo

LA CASA DEL MAHON
Atarazanas, 6
TRABAJADOR MONTAÑÉS

Comprando nuestros artículos de excelente calidad y mejores precios, ayudas a obreros montañeses y a la industria regional.

Buzos, Chaquetas y Pantalones de mahón, Camisas de la ponderada marca SIN FIN. Especialidad en la medida por maestro cortador.

NOTA IMPORTANTISIMA.—A todo cliente que presente el cupón-anuncio de LA REGION, se le hará un descuento de 0,50 céntimos en la compra de un BUZO, CHAQUETA o PANTALON

VALE por 50 céntimos de descuento.



SIN-FIN
MANUFACTURAS DE ROPA SANTANDER

botón, encajado de acero
precilla que impide la descomposición
costura sobrecostada

usando topa vestirá bien y economizará dinero.

JESUITO SAINZ, 23-APARTADO 164-TELEFONO, 30 : SANTANDER



CONSERVAS DE PESCADOS
MARCA
Y. V. V.
REGISTRADA
"VILLARIAS"

SANTOÑA (SANTANDER)



En el cuartel de Infantería

Ayer comenzaron los Consejos de guerra contra numerosos trabajadores por los sucesos de octubre

Informaron el fiscal y algunos defensores. - El fiscal retiró la acusación contra varios procesados

A las diez horas del día de ayer tuvo lugar el Consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida contra Mariano Juez Sánchez y Rodrigo Villar Sáinz, por el delito de insulto a la fuerza armada, habiéndose habilitado, para la celebración del acto, uno de los comedores del cuartel del regimiento número 23.

El Tribunal está presidido por el teniente coronel de la Zona, don Honorio Martínez Alonso, y como vocales, los capitanes de La Brena, González Amor, González Marín, Fernando Romero, Zapata Ruiz. De auditor actuaba el de segunda clase, don José Romero Valenzuela; vocales suplentes, el capitán Montalvo Irturiz actuando de defensor de los procesados el capitán don Ulpiano Bustillo García, y de fiscal, el jurídico militar de la División.

Este proceso ha sido desglosado de la causa general de los sucesos de octubre, pasando este proceso a la jurisdicción militar.

Declarada la celebración del Consejo de vista pública, la sala se llena de público, predominando el elemento femenino y la clase trabajadora.

Empieza la vista.

El capitán instructor, señor Benavent, da comienzo a la lectura del apuntamiento, en el que se relatan los hechos diciéndose que a las cuatro y media de la tarde del 10 de octubre se hizo unos disparos contra los guardias de Seguridad desde la esquina del café "Le Comptoir", disponiéndose esta pareja a capturar a los autores de los disparos marchándose hacia la calle del Rubio, donde no vieron a nadie; pero, en aquel instante, se abrió la puerta trasera del café atendiéndose, apareciendo el dueño dando paso a los hoy procesados, quienes, al ser detenidos, intentaron arrebatar la carabina a uno de los guardias, viéndose precisado el otro guardia a golpear a los procesados, afirmándose que uno de los detenidos exclamó al ser conducido a Valdecilla "que buena se la tenían preparada para aquella tarde y buena suerte habían tenido".

El resto de la lectura del apuntamiento no encierra importancia, salvo aquellos informes sobre la conducta de los procesados, que no les es favorable. En la lectura de las declaraciones prestadas resaltan las contradicciones sobre si Juez profirió o no las frases de amenaza que hemos citado, así como la acusación de doña Amalia de la Mora y doña Julia Francés, que afirman fueron golpeados los procesados hallándose éstos esposados y en el suelo.

Se leen las conclusiones provisionales del fiscal, quien reconoce que de las pruebas practicadas no se deduce clara culpabilidad de los procesados y que procede a la libre absolución a los mismos.

Se practica la prueba testifical.

El presidente del Tribunal pregunta si se desea interrogar a algunos de los testigos o leer alguna declaración. No se acepta, salvo el fiscal, que interesa deponga el guardia Joaquín Pérez, quien, a las preguntas del fiscal, relata los hechos de auto diciendo que se les hicieron cuatro disparos, marchando hacia la calle de Cervantes y penetrando en "Le Comptoir", donde registró todas las dependencias sin ver a los procesados;

pero, al salir, observó que se abría la puerta para dar paso a dichos procesados.

Fué interrogado por el defensor, quien le hace saber la concisión en las declaraciones del proceso de lo que acaba de decir, o sea, de que vieron correr a dos individuos por la calle de Cervantes, a lo que dice el declarante que le parece haberlo dicho.

Declara el otro guardia, que dice en parecida forma que su compañero, añadiendo que los que huían por la calle Cervantes no les eran conocidos y que usaban traje de mahón.

Francisco Mateo desfila y declara que entró uno de los guardias, quedando el otro a la puerta y viendo de nuevo en el preciso momento que Mateo había mandado que desalojaran el local, puesto que eran ya las seis, deteniéndose a los dos procesados, a quienes espisaron y maltrataron repetidamente. Su declaración es terminantemente favorable a los procesados, no sólo por su forma, sino por la seguridad en sus afirmaciones.

Pasa a declarar la señorita Amalia de la Mora, quien afirma que estando en el suelo los procesados, les maltrataron, y al intentar levantarse, les volverían a maltratarlos con culata, dejándoles, al parecer, sin conocimiento.

Declara doña Josefina Hernández, quien responde que después de hallarse esposados, les maltrataron, y que no conocía a los procesados al decirles uno de los guardias "que si esta gente terca".

Desfila la señorita Julia Francés Calleja, quien coincide con los demás declarantes en el maltrato de los procesados.

Terminada la prueba testifical, el señor fiscal pasa a informar, dando comienzo a reconocer que se ve obligado a rectificar el escrito de petición fiscal y relata los hechos en la forma que dejamos dicho, deduciendo que no hay prueba suficiente para hallar culpabilidad sobre insulto a fuerza armada; pero que hay indicios para acusar a los encartados, para los los que solicita la pena de prisión menor.

Da comienzo su informe el capitán señor Bustillo, sentando, de manera indubitada, la inculpabilidad de sus defendidos, que ha podido apreciar en la lectura del proceso, y después de unos preámbulos para mostrar su desagrado con el fiscal, pasa el defensor a dejar sentada la legalidad de que no hubo insulto a fuerza armada, apoyándose en lo prescrito en el "Diario Oficial" del 12 de octubre de 1934, en donde se dice concretamente: "Que declarado el estado de guerra, se considerará como fuerza armada (aludiendo a los guardias de Seguridad y municipales, cuando éstos sean agredidos con armas blancas, de fuego, por medio de explosivos u otros elementos capaces de producir lesiones graves), cosa que no ha ocurrido en este caso, ya que a los detenidos no se les encontraron armas, según declaración de los propios guardias que llevaron a cabo la detención, como también en el proceso se afirma, llegando a la conclusión el capitán defensor de que no pueden considerarse a los guardias como fuerza armada, y que a sus defendidos sólo

se les puede acusar de haber salido del café "Le Comptoir", pues si salieron por la puerta trasera de dicho café, no cabe alguna extrañeza en días como los de octubre, donde todos los establecimientos estaban cerrados.

Los testigos de cargos—añade el defensor—son los guardias Joaquín Pérez y Natalio Diego, que llevaron a cabo la detención de los autores de los disparos que se les hicieron, de nada acusan a los procesados: nada más que de la simple sospecha de que por el sitio aquél habían sido agredidos.

El capitán defensor alude a la declaración de don Serafín Hernández, la de las señoritas Amalia Mora y Julia Francés, quienes afirman que, al ser detenidos, fueron golpeados, cayendo al suelo, y al intentar levantarse fueron de nuevo agredidos, pudiendo apreciar que uno de los detenidos se hallaba herido.

El defensor terminó su informe recabando la absolución de sus representados.

Nuevamente habla el fiscal.

El fiscal hace uso de la palabra para afirmar que rechaza la prueba practicada, puesto que hoy existe una contradicción en las declaraciones de los testigos puestos por parte de la defensa, y que, en cambio, hay unanimidad en la prestada por los guardias. También recoge el fiscal la contradicción habida entre el médico forense del baro, señor Peláyo, que afirma hubo fractura de la clavícula, y el médico de Valdecilla, que dice no hay nada más que una contusión. Rechaza lo que afirma el defensor sobre la clasificación de los guardias como fuerza armada, y termina el fiscal diciendo que el Consejo puede rechazar la prueba testifical para que recaiga una sentencia justa.

El defensor hace una ratificación de su informe.

Hablan los procesados.

Invitados por el presidente si tenían algo que decir los procesados, Mariano Juez manifestó que había observado diversas contradicciones en la declaración prestada por los guardias, algunas de ellas de verdadero bulto, como la de que hallándose frente a la Sala Narbón, no podía ver lo que pasaba en la calle de Cervantes. Que la causa de su detención no obedece más que a militar en el Partido Comunista, negando el que hubieran agredido a los guardias, cuando fué todo lo contrario, ya que los agredidos fueron ellos, y que debían estar en el banquillo.

Rodrigo Villar hace uso de la palabra para suscribir lo dicho por su compañero.

Parece ser que la sentencia es absolutoria

Terminado el Consejo, éste pasó a reunirse en sesión secreta, deliberando durante veinte minutos, y aunque se desconoce el acuerdo recaído, parece ser que la sentencia ha sido absolviendo a los procesados.

El Consejo de guerra contra 22 procesados, cuya petición de penas oscila entre 12 y 20 años de presidio.

Desde bastante antes de las 12,30, hora señalada para la celebración del

Consejo de guerra, numerosos trabajadores y familiares de los procesados rodeaban las inmediaciones del cuartel, ofreciéndose escenas de emoción al llegar los procesados conducidos por diferentes parejas de la guardia civil.

En el proceso hay 22 encartados, hallándose en prisión atenuada Mateo Grijuela, Tomás Frechilla, Manuel Ruiz, Francisco y Joaquín Jiménez y Esteban Cruz, llegando a la Sala, habilitada para el acto, el resto de los procesados, que van esposados de dos en dos, ocupando varios bancos, colocados entre la mesa presidencial y la del juez instructor.

La llegada de los procesados nos hace sentir intensa emoción. Son los compañeros sobre los que pesa una acusación que hoy quedará delimitada.

El presidente del Tribunal interroga al jefe de las fuerzas por si no hay inconveniente en quitar las esposas a los encartados, a lo que se accede por el cabo de la Guardia civil. Acto seguido, el Consejo de guerra se declara público.

El Tribunal.

Quedó constituido en parecida forma al anterior, pasando a formar parte los capitanes Benavent, Sáez de Buruaga, que sustituye a los señores Hernando y Zapata. Actúan de defensores los capitanes señores Montalvo (Enrique y Eladio) y Bustillo García, Fuentes Marín, Palacios Imaz, Sanz Martínez, Lucio Eñuñoles y Ontañón.

Figuran como procesados Julio y Angel Sáiz, Mateo Grijuela, Arturo Cantero, Angel Sáiz, Francisco Minchero, Celedonio y Aurelio Campo, Víctor, Felipe y Tomás Frechilla, Manuel Gallardo, Gumersindé Recio, Manuel Ruiz, Félix Arranz, Antonio Aja, Francisco y Joaquín Jiménez, Esteban Cruz, José Gómez, Arsenio Ruiz y Paulino San Millán.

Empieza la lectura del proceso.

El comandante señor Orio da lectura al apuntamiento, en el que se dice que por los días de octubre, los hoy procesados, se dedicaron a tirar la leche a varias lecherías, acusándoseles de que pretendían asaltar el cuartel.

Al ex concejal Julio Sáiz se le acusa de verle en las inmediaciones de un poste de la luz, que fué apagada, produciéndose una explosión, así como también el corte de los hilos telefónicos, según declaración del carabiniero Laegui. También se les considera como dirigentes del movimiento a Celedonio Campo y Angel Sáiz.

Se dice en el apuntamiento que dos rebeldes habían tomado las bocacalles de Nueva Montaña, con objeto de asaltar el cuartel de la Guardia civil, cosa que no se llevó a cabo porque llegaron refuerzos de la misma, quienes hicieron fuego, resultando del encuentro un rebelde muerto y otro herido.

En la lectura del apuntamiento se señala repetidamente como activo rebelde a Víctor Frechilla, igual que a los ya citados anteriormente, habiendo varios testigos que afirman que, tanto Julio Sáiz y Víctor Frechilla, se trasladaron a Santander aquella noche.

De Francisco Minchero se dice que

fué el que invitó a los vecinos que vivían cerca del cuartel de la Guardia civil para que abandonaran las habitaciones.

En las acotaciones que se hacen de la declaración prestada por Julio Sáiz, éste niega el haberse encontrado cerca del disco de la estación y justifica el tiempo que transcurriera desde que habló con el guardia Pablo hasta que regresó a su casa, negando, además, que hiciera entrega alguna de armas, ni pronunciado arengas a los rebeldes.

La lectura del apuntamiento se hace larga y monótona, ya que es una repetición de hechos, acusaciones y negativas sobre si les vieron o no en el grupo rebelde o haber dirigido el movimiento. La voluminosa causa, que forma unos 500 pliegos, va leída hasta las 13,45 en el folio 87, determinando el Consejo se suspenda y continuarlo a las 15,30.

A las 15,30 comienza la segunda sesión.

Expectación pública.

Con mucha más expectación que la habida en la sesión de la mañana, da comienzo la segunda a las 15,30, ya que se situó en las inmediaciones del cuartel una larga fila de público que aguantó a pie desde por la mañana, puesto que, por insuficiencia de local, se vió obligado a no presenciar la sesión.

Reanudado el Consejo, el presidente, señor Martínez Alonso, declara pública la sesión, continuándose la lectura del apuntamiento por el juez instructor, comandante señor Orio.

Se lee una carta de un sargento, en la que se comunica que un vecino de Nueva Montaña confidencia haber armas en los talleres, y envía una relación de varios obreros, de quienes se sospecha poseen estas armas.

Al folio 115 figura una declaración del médico de Valdecilla, en la que se hace constar que a uno de los heridos ingresados le fueron ocupadas diversas cajas de municiones, creyéndose que el herido era Anselmo Pico, que falleció. El otro herido era Miguel San Millán, vecino de Igollo.

A las 17 horas, el señor presidente, y al llegar al folio 150, indica al juez instructor la conveniencia de que prescindiera de leer declaración y documentos que no encierran interés, ya que esta lectura hace perder la atención, por su monotonía, y se alargarían las sesiones.

Santiago San Juan acusa a Graciano Minchero de haberse personado en la fábrica para invitar al personal que abandonara el trabajo. Fausto Gómez acusa a Luis Campos, a quien le vió con una pistola.

En las dos horas y media que van de la segunda sesión dedicadas a la lectura del apuntamiento, sólo se ve que los hechos de que se acusa a los procesados es de intento de asalto al cuartel de la Guardia civil; coacción a los obreros de la fábrica y lecherías; varios careos, el que si llevaron o no cartuchos de dinamita unas mujeres y el que si pusieron o no piedras en la carretera, no constando en los autos que haya habido agresión, lesionados o atentados, resultando, por el contrario, de estos hechos, la muerte de un obrero y herido otro; y por fin, a las cuatro

Pasa a segunda página